
г

пролетарии кех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ Д ЕЛ П А Т О В

Газета основана 1 июня 1917 года СРЕДА, 4 ЯНВАРЯ 1984 ГОДА № 3 (18823) Цена 3 коп.

КУРСОМ XXVI СЪЕЗДА КПСС 
К Н О В Ы М  С В Е Р Ш Е Н И Я
Сегодня в Томске работает 

19-я областная партийная 
конференция.

ДЕЛЕГАТЫ
На недавнем собрании актива нефтяников в выступлении 

одного из руководителей Ваеюганского промысла прозвуча
ла не совсем обычная просьба. Для ускорения обустройства 
месторождений он просил не материалы, не технику или 
людей. Он просил вернуть на Васюган бригадира Огийко. 
Потому что, если будет Владимир Кузьмич работать на 
промысле, будут и материалы, будет и техника и не будет 
нытья, просьб учесть объективные трудности и сделать 
скидку на эти трудности. Одним словом, будет дело, рож- 

j  денное умением организовать, предельной ответственностью 
■/ за успех. Именно этими качествами известен Владимир 

Кузь.мич в Стрежевской партийной- организации. Они ста
ли основой авторитета и доверия товарищей по работе, по 
партийной организации. Выражение этого доверия в том, 
что сегодня, Владимир Кузьмич представляет стрежевских 
коммунистов на XIX областной партийной конференции.

Каждый из делегатов заслуживает рассказа о себе. Во- 
лее 600 посланцев коммунистов собрались сегодня на обла
стную партийную конференцию. Рабочие и колхозники, 
инженеры й ученые, врачи и учителя, партийные и совет
ские работники. Товарищи по партийным организациям 
доверили им подвести итоги работы коммунистов, всех 
трудящихся области в первые три года пйтилетки, проана
лизировать деятельность штаба областной партийной орга
низации — областного комитета партии, а значит, и свою 
собственную работу. Так, как учит ноябрьский (1982 г.) Пле
нум ЦК КПСС, — без тени самодовольства, реально и 
трезво оценить доетигнз'тые успехи, внимательно и по-де
ловому разобраться в методах работы, приводящих к этим 
успехам. Ведь по сути дела у нас нет более действенного 
средства сделать успех повсеместным, чем рсальйое усвое
ние и умножение опыта собственной работы.

Почему Же тогда рядом с успехом соседствуют кое-где 
провал, неудача? Почему в равных условиях работающий 
район, завод, колхоз и леспромхоз отстает от своего соседа? 
Ответ на этот вопрос с полной определенностью дал XXVI 
съезд КПСС; речь идет о стиле работы партийного коми
тета, партийного руководителя, каждого коммуниста. Мы 
живем и работаем в то время, когда все более четко и объ
ективно партией проводится грань между людьми и обсто
ятельствами. Обстоятельства могут быть неблагоприятны
ми. Но люди всегда должны быть выше обстоятельств, быть 
слособнымп противопоставить им умение, волю, изобрета
тельность. И добиться успеха.

Иедацыо состоявшийся декабрьский Пленум Центрального 
Комитета КПСС, выступление Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Юрия Владимировича Андропова вносят в 
наше сознание новую формулу: дополнительное задание пар
тии к плану. Речь идет о задании партии к нашим планам не 
только по росту производительности труда и снижению ссбе- 
сгоимвети прод5’кц1ш. Эта формула 'подчеркивает обязатель
ность выполнения пятилетнего плана, выполнения всего, что 
недодано за первые три года пятилетки. Центральный Коми
тет партии рассчитывает на дополнительный творческий 
импульс советских людей, на укрепление позиций поряд- 

) • ка, дисциплины, ответственности в нашей жизни и работе. 
Они уже приносят ощутимый эффект, который должен на- 

. растать день ото дня, год от года.
Сегодняшняя конференция, ее решения послужат новым 

фактором мобилизации томичей на решение насущных за
дач развития области. Эти задачи не будут легкими, как и 
те, что мы решали в прошлом. Но сегодня у нас иные 
возможности, измеряемые не только суммами капитальных 
вложений, наличием ресурсов. Мы располагаем иного уров
ня опытом организованности, дисциплины и сознательно
сти, реальным олицетворением которого являются делегаты 
сегодняшней партийной конференции. И за принятым се
годня решением, за сказанным с трибуны словом завтра 
последуют конкретное дело каждого делегата, будничная, но 
плодотворная работа по организации людей на практиче
ские дела.

Жизнь коммуниста — это борьба, это работа. Наши ус
пехи не придут сами собой, ради них надо работать, и ра
ботать много. Наказом не только делегатам конференции, 
но и всем коммунистам области должны стать слова Юрия 
Владимировича Андропова: «Задавать тон и показывать
достойный личный пример в работе, делать все для разви
тия экономики и социальных отношений, улучшения жизни 
людей, во всем неуклонно руководствоваться высокими ле
нинскими принципами — вот что главное сегодня».

Б О Л Ь Ш О Й  К О Н Ц Е Р Т
Вчера в областном  др ам а

ти ческом  те а тр е  для делегато в  
X IX  областной  п ар тийной  ко н 
ф еренции  был дан больш ой 
кон ц ерт силам и  уч ас тн и к о в  х у 
дож ественн ой  сам о деятельн о
сти  м м астеров и с к у с с тв  го
рода Том ска .

С больш им подъемом были 
и сполнены  п ро изведен и я, по
свящ ен н ы е  п ар ти и , Родине , ге 
роям тр уд ^ . Тепло  в стр е ти 
ли зри тели  в ы ступ л е н и я  ф о л ь 
кло р н ы х  ансам блей  из Бакчар- 
ско го  и П ервом айского  райо
нов, д е тс к и х  и м олодеж ны х 
Уворческих ко лл е кти в о в .

М
V

Новому году—• 
ударный старт

В числе
ли де р о в

Достойный трудовой по
дарок подготовили от
крытию областной пар- 
тш'шой конференции жи
вотноводы совхоза «Том
ский». При годовом пла
не 4.020 тонн государству 
реализовано 5.120 тонн 
высококачественной мяс
ной продукции. Важным 
стимулом к достижению 
этого результата стало 
награждение коллектива 
Почетной грамотой ЦК 
КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ за успехи в про
шлую зимовку. Всего же 
на перерабатьгеаЮщие 
предприятия из хозяйств 
Томского района посту
пило 21.730 тонн мяса, 
что на 3.296 тонн больше, 
чем за предыдущий год.

Высокие результаты до
стигнуты и работниками 
молочного цеха. План 
по продаже этой ценной 
продукции был выполнен 
к 1 . ноября, а до конца 
года совхозы реализовали 
дополнительно еще 5.220 
тонн. На 0,8 процента по
высилась жирность моло
ка. Наибольший вклад 
внесли животноводы сов
хозов имени 50-летия

СССР, «Родина», «Побе
да». Лучшей дояркой 
района признана мастер 
машинного доения Берез- ̂  
кпнекой фермы совхоза' 
«Октябрь» кавалер орде
нов Ленина и Трудового 
Красного Знамени, ком
мунист Т. А. Пучкова, 
надоившая за год от 
каждой коровы по 4,950 
килограммов молока. С 
первых дней нового го
да животноводы этого 
хозяйства — в числе ли
деров рауонногр сорев
нования. В настоящее 
время здесь получают от 
коровы по 8,9 килограм
ма молока в сутки. Это 
на 0.6 килограмма выше 
прошлогоднего результа
та.

Б. ИВАНОВ.
То.мский район.

Новинки  
з а в о д а

Недавно художествен - 
но - технический совет 
Минн е ф т е х и м п р о м а  
СССР рассмотрел обрэз- 
цы новых моделей обу
ви, которые представил 
Томский завод резиновой 
обуви. ' Большой успех 
выпал на - долю работни
ков модельно - конструк
торского отдела предпри
ятия — 21 образец полу

чил оценку «отлично». 
Пять моделей признаны 
особо модными, а фут
больные ботинки — луч
шими в отрасли.

Отличились старшие 
инженеры Л. Ф. Кулмо- 
накова, С. А. Романова, 
художник Т. Ю. Зыряйо- 
ва, швеи Н. Н. Потапова, 
Т. Г. Вахрушева и О. В. 
Бакарева.
, ,Ма,ссоа>ш выпуск, ряда 
новинок завод начал с 
Лервых дней января это
го года.

Л. ЛИТВИНОВА.

В честь 
ветерана

Хороший приток нефти 
получила на Западно-Ка- 
райской площади бригада 
бурового мастера Юрия 
Паранина. из Западной 
нефтегазоразведочиой эк
спедиции, Кстати, этот 
рабочий коллектив хо
рошо завершил минув
ший год; при обязательст
вах 11.100 метров пробу
рено 12.480 метров глу
боких скважин. И по
следняя скважина года 
оказа.лась счастливой.

Через несколько дней 
бр.игада закончит проход
ку скважины. Буровики 
предложили назвать но
вое месторо:кдение Фе- 
дюшкинским — в честь 
многолетнего руководите- 
.пя бригады, мастера Ев
гения Фомича Федюш- 
кина, коммз'ниста, фрон
товика, ветерана нефте
разведки в Томской об
ласти.

В. БУСЛАЕВ.

Делегаты XIX областной партийной конференции (сле
ва направо); знатный механизатор совхоза «Кожевников- 
ский» Кожевкиковского района, ветеран войны и труда 
И. М. Барыныч, лауреат Государственной премии, бу
рильщик Стрежевского управления повышения нефте
отдачи пластов и капитального ремонта скважин А. И. 
Абрымскин, доярка совхоза им. Ленина Асияовского 
района Т. П. Скоробогатова, звеньевой безнарядного зве
на колхоза им. Кирова Зырянского района В. С. Сергей- 
чик.

Фото Е. Лисицьгаа.

А. СОЛОВЬЕВ.

Ч то  з н а ч и т  
коммун ист о м 
б ы т ь
Что значит коммунистом 

быть?
Как Ленин, Родину

любить.
Все видеть —

горе и восторги,, 
И времени неровный бег. 
Кстокн рек и дел истоки, 
Чем Жив и счастлив ■

человек.
Что значит коммунистом 

быть?
Перед врагом нс уступить. 
И если сердце —

может статься — 
Вдруг даст внезапный 

перебой
Все превозмочь!
И в бой подняться.
Всех поднимая за собой. 
Что значит коммунистом 

быть?
Уметь себя переступить. 
Отринуть лень.
Сломить гордыню.
Пусть на столе и хлеб,

и мед,
Но коммунист —

вчера и иьше — 
Кусок послаще не возьмет. 
Что значит коммунистом 

быть?
По правде

чувствовать и жить. 
Ни в деле не солгать,

ни в слове.
Вести прямой и чистый 

след.
И чтоб была

кристальной совесть, 
Как от звезды

кремлевской свет!

Мыеокое доверие
Продолжаются собрания 

коллективов Томского изби
рательного округа № 313. На 
них выражается единодуш
ное одобрение решений де
кабрьского П.ченума ЦК 
КПСС, текста выступления 
Генерального секретаря ЦК 
партии товарища Ю. В. Ан
дропова, постановлений сес
сии Верховного Совета 
СССР. Трудящиеся подчер
кивают, что внутренняя и 
внешняя по.чптика партии, 
Советского государства про
никнута реализмо.м, заботой 
о повышении экономическо
го и оборонного могущест
ва Страны Советов, о росте 
материального благополучия 
народа.

Подшипниковый завод. У
пришедших на собрание бы
ло приподнятое настроение: 
они выполнили годовые за
дания по НЧП, .реализации 
продукции.

Секретарь парткома заво
да О. В. Козловская расска
зала биографию секретаря 
ЦК КПСС Егора Кузьмича 
Лигачева и призвала , кол
лектив поддержать решение 
по выдвижению его канди
датом в депутаты Совета 
Союза Верховного ■ Совета 
СССР.
 ̂ — Горячо поддерживаю
это предложение, — заявил

, бригадир цеха железнодо
рожных подшипников Г. А. 
Буцылин. — Мы, томичи, 
хорошо знаем Е. К. Лигаче
ва, который, будучи первым 
секретарем Томского обкома 
партии, многое сделал для 
успешного развития прюмы-' 
тленности, сельского хозяй
ства области.

В поддержку кандидатуры 
товарища Лигачева вы
ступили секретарь партий
ной организации сепаратор
ного цеха О. В. Кирица, на
ладчик автоматно-токарного 
цеха Г. Я. Шмидт, исполня
ющий обязанности главного 
инженера завода В. С. Ку- 
чевский.

Собрание,коллектива под
шипникового завода едино
душно поддержало реше
ние коллективов по вы
движению секретаря ЦК 
КПСС Егора Кузьмича Ли
гачева кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
СССР по Томскому избира
тельному округу № 313.

Управление водопроводно- 
канализационного хозяйст
ва. «Мы хорошо знаем, — 
сказала оператор службы 
дистанционного управления 
подземного водозабора .Л. Д. 
Петрик, — как много сделал 
Е. К. Лигачев для строи- 
те.льства объектов снабже

ния города из подземных 
водоисточников. Он очень 
внимательно следил за этим, 
лично участвовал в реше
нии всех сложных проблем. 
Мы уверены, что Е. К. Ли
гачев будет всегда деловито 
и ответственно выполнять 
свой долг партийного руко
водителя».

Коллектив управления 
еще 23 декабря вьшолнил 
годовой план. Сверх его в 
народный бюджет перечис
лено свьппе миллиона руб
лей.

Собрание единогласно по
становило; поддержать вы
движение кандидатом в де
путаты Верховного Совета 
СССР по Томскому избира
тельному округу № 313 се
кретаря ЦК КПСС Егора 
Кузьмича Лигачева.

« « Ф
Так же единодушно одоб

рили решение о выдвиже
нии секретаря ЦК КПСС 
товарища Е. К. Лигачева 
кандидатом в депутаты вер
ховного органа страны со
брания коллективов «Томск- 
гражданпроекта», института 
автоматизированных систем 
управления и paAi-ioô TiGKTpo- 
ники, городского молочного 
завода, городской больнтщы 
№ 3.

Д е л е г а т  с ъ е з д а — 

д е л е г а т  к о н ф е р е н ц и и
у долгов ВИИОВИЛКИ КОНКРЕТНЫЕ

в е рх не ке тс кие  л е с о з а г о т о в ит е л и  обязаны ликвидировать  о т с т а в а н и е
Иногда дома я достаю за

ветный пакет, и память воз
вращает меня на три года 
назад в столицу нашей Ро
дины—в Кремлевский Дво
рец съездов. Я вижу, как 
с-емь тысяч человек — и де
легаты, и наши зарубеж
ные гости, друзья — встают 
Б едином порыве и гром 
оваций заполняет зал. Ра
дость и гордость за един
ство и братство, за светлый 
путь, по которому ведет 
наш народ Коммунистиче
ская партия, владели всеми 
участниками съезда. С го
дами еще более укрепилось 
чувство глубокого удовлет
ворения историческими ре
шениями XXVI съезда 
КПСС. Я достаю памятные 
фотографии, на которых за
печатлены делегаты съезда 
от Томской областной пар
тийной организации. Вместе 
с нами—недавно избранный 
секретарем ЦК КПСС Е. К. 
Лигачев, наши земляки лет
чик-космонавт СССР Н. Н.

Рукавишников, первый сек
ретарь правления Союза 
писателей СССР Г. М, Мар
ков и другие дорогие нам 
люди. И то, что я тоже был 
среди них, — великая честь 
и для меня, и для труже
ников леса нашей об.дасти.

На всю жизнь останется 
во мне* чувство ответствен
ности перед людьми за бы
стрейшее осуществление 
предначертаний партийного 
форума. Много дел у нас в 
лесной отрасли.

Я хочу поделиться мыс
лями, которые вызвал у 
меня, как у бригадира и 
коммуниста, а также у мо
их товарищей, недавно со
стоявшийся ■» Пленум ЦК 
КПСС. Ведь все, что сказа
но в постановлении Плену
ма, — это наши повседнев
ные и неотложные заботы; 

» настойчиво изыскивать' до
полнительные . резервы, до
биваться сверхпланового ро
ста производительности тру
да и снижения себестоимо

сти продукции, увелтгчения 
прибыли...

Наш Верхнекетский рай
он—единственный в области, 
где все подчинено лесозаго
товкам. Здесь пять лес
промхозов и один лесопрс- 
мьпнлеиный комбинат. За 
три года в развитие главной 
отрасли района было нап
равлено 11 миллионов руб
лей капитальных вложе
ний, осваиваются валочные 
машины. За это время их 
стало больше почти на 
40 штук, осваиваются суч
корезные. машины, совер
шенствуются ко.длективные 
формы организации труда. 
Обо всем этом мы говорили 
недавно на районной пар
тийной конференции. Но 
здесь, на конференции, про
звучала Б выступлениях де
легатов и большая тревога 
— за три года район задол
жал по вывозке почти 900 
тысяч кубометров древеси
ны. Самое обидное, что 
доят не уменьшается, а, на

оборот, все растет. Очень 
плохо работали осенью, не
удовлетворительны резуль
таты в декабре.

Мне думается, что за 
плохое состояние дел не 
только на отдельных пред
приятиях, а во всем райо- j 
не в ответе прежде всего с 
бюро районного комитета' 
партии. Только неумением 
партийного штаба вовремя 
сконцентрировать свою энер
гию на главных направле
ниях можно объяснить тот 
факт, что работа ведется 
все еще кампанейски, рыв
ками, не доводятся до кон
ца к не дают отдачи мно
гие ценные и важные начи
нания.

Перед коммунистами рай
она стоит ответственная за
дача — усилить партийное 
влияние в трудовых кол
лективах. И здесь трудно 
переоглснить роль партий
ных групп. Они призваны 
вхкумулкровать энергию.

заряжать других, выводить 
их на активные жизненные 
позиции. Пока- во всем 
Верхнекетье действуют толь
ко 15 партгрупп. Они могут 
сформироваться там, где 
созданы крупные коллекти
вы, поэтому нам надо уси
лить работу по созданию 
лесозаготовительных и тран
спортных комп.лексов.

Минувший год у нас сло
жился трудно. Правда, план 
мы перевыполнили, а вот с 
обязательством не получи
лось. Соревнуемся с коллек
тивом, где бригадиром Фе
дор Корнилович Мерзляков, 
а мастером А. А. Салахов. 
Люди у них сработались, 
валочные машины новые, 
так что обошли они нас 
нынче. Обидно, конечно, но 
ничего теперь не изменишь. 
У  нас были свои причины: 
менялись мастера, не повез
ло с валочнымм машинами. 
Одна прямо с. завода приш
ла с дефектом. На ней ма
шинистом один из лучших

наших рабочих — Анатолий 
Петрович Адеев. Но, как го
ворится, никак до ума до
вести механизм не можем. 
Для поиска запчастей выез
жать приходится даже в 
Томск.

Вообще с использованием 
агрегатной техники в лес
промхозах далеко не все 
продумано. На районной 
партийной конференции мы 
встречались с бригадиром 
лесозаготовительного комп
лекса А. Н. Храмцовым из 
Ингз'зетского леспромхоза. 
И у них такая же беда. С 
валочными машинами они 
начали работать на вахте, 
а подбирать хлысты за ни
ми должны были новые 
пачкоподборщики «ЛТ-154». 
Когда валочные сломались и 
простояли несколько меся
цев, без работы оказались и 
«ЛТ-154». Я считаю, что в 
техническом отделе объеди
нения «Томлеспром» допу- 
скацот серьезные синибки.

Разве порядок, когда в 
нашем, ведущем, лесопро
мышленном районе валоч
ные и трелевочные маши
ны используются, как пра
вило,. в одну смену, а вы
работка на «ЛП-19» у луч
ших машинистов немногим 
более 50 тысяч кубометров 
в год, в то время, как пере
довые лесозаготовители 
страны довели ее до 90 ты
сяч!'

С переходом на агрегат
ную технику остро встало 
сразу несколько проблем; 
это и подготовка квалифи
цированных кадров, и орга
низация службы профилак
тического обслуживания, ре
монта, и обеспечение запас
ными частями.

Несколько лет назад оп
лату труда мастера псюта- 
вили Б зависимость от вы
полнения плана лесозаго- 
TOBHTewTbHbiM комплексом.

Премиальные надбавки он 
получает такие, как у нас, 
и поэтому заинтересован в 
общих результатах. В та
кую же зависимость надо 
бы поставить заработок ме
хаников леспромхоза. Сей
час нас замучили простои 
техники в ожидании ре
монта. Не дни теряем, а по 
2—3 и больше месяцев. Ес
ли хорошо отладить в При- 
кстье всю имеющуюся тех
нику, организовать се рабо
ту в две смены — долги 
района можно погасить.

А гасить ' их нужно. Отста
вание .лесников уже должно 
надоесть им самим, руково
дителям этой отрасли, рай
онному ко.читету КПСС, 
партийным организациям 
леспромхозов. Я бы сюда 
пристегнул и всю службу 
снабжения, технического об- 
слз’живания. Пора пройтись 
по всей этой цепочке и, как 
требует декабрьский Пле
нум, каждого заставить от
вечать в меру его вины.

К. иицын, 
делегат ХХЛ’̂ Х съезда 
КПСС, член обкома 
КПСС, бригадир лесоза
готовительного комплек
са Катайгинского лее» 

промхоза.
Верхнекетсняй район.
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КУРСОМ ххив С Ъ Е З Д А  КПСС

СТЕКШИЕ три года 
пятилетки были для 
трудящихся района 

временем активной работы 
по выполнению задач, по
ставленных XXVI съездом 
КПСС. Партийные организа-' 
ции, хозяйственные руково
дители, опираясь на реше
ния ноябрьского (1S82 г.) 
Пленума ЦК КПСС, стали 
инициативнее и ответствен
нее решать вопросы эконо
мики, совершенствования 
производства, укрепления 
государственной и трудовой 
дисциплины. Осз'ществлен- 
ные меры позволили до
биться лучших результатов.

Промышленность района

Очень важно с первых же дней нового 
года взять хороший старт, настроиться на 
дальнейшее повышение напряжения в ра
боте, без скидок на трудности, которых 
впереди немало.

Ю. В. Андропов,

Р А Й К О М  И П Я Т И Л Е Т К А

Ставка на 
конечны й
р е з у л ь т а т

доверено болывое дело: 
у ч а с т в о в а т ь  в э к о н о -

Освсение мощностей . залаз- 
дывает. Недостает четкой
организации всей работцх

задания мическом эксперименте по непосредственно на строй-перевыполнила
трех лет пятилетки. Весь расширению прав предпрк- 
прирост продукции получен и усилению ответст-
за счет увеличения произ- результаты ра-
водительности труда, da го- 
ды пятилетки на промыш- боты, 
ленных предприятиях ком
плексно механизировано 60

В связи с этим не могу 
не сказать и о том, что и

ках.
Дело продвигается вперед 

медленно потому, что дис
циплина исполнения, как 
очень верно подчеркнуто на 
декабрьском Пленуме ЦК 
КПСС, далеко не безупреч
на. Спрос, который предъяв-

зволили поднять 
дительность труда ганизации труда, совершен

ствовать систему оплаты.

цехов и участков, установ- других промышленных
леко 18 поточных и авто- предприятиях не организо-
матических линий, о^шест- эффектйв-ная служба ляется партийными комите-
влены многие другие меро- подготовки производства, ташг предприятии, paiiKOMOM
приятия, создающие уело- численность работающих в КПСС к хозяйственным ру-
вия для повышения произ- ĝj-j соответствует уста- ководителям, ^дущ:-™ спе-
Бодительности труда, облег- довленным нормативам. производства нГтак^ст^гчения его. Эти меры по- производства, не так стрш,

произво- ‘ Решительнее надо внед- как ото нужно в интересах 
на 14 5 рять бригадные формы ор- дела.

В равной мере такой же 
вывод можно сделать, ана
лизируя выполнение дох'о- 
ворных поставок, дело улуч
шается настолько медленно, 
что говорить об эффектив
ности принимае.мых мер не 
приходится. По сути в 
районе нет ни одного пред
приятия, выполняющего
свои обязательства перед 
смежниками. Слабо изыски
ваются внутренние ресур
сы. Привычным стало ис- 
'кать объективные причи
ны.

процента в целом по рано 
HY. Есть добрые перемены и сгнивать си^.тс«^ 
в других отраслях хозяйст- Меры мы обсудми на м е - 

ь нуме райкома КПСС, в пер-
винных партийных органи- 

Сегодня, как почеркнуто в зациях, на советах директо- 
тексте выступления Гене- д главных инженеров
рального секретаря ЦК промышленных предприя-

Порой в беседах с иными

КПСС товарища Ю. В. Анд- Сейчас около 60 про
ропова на декабрьском Пле- центов рабочих объединены 
пуме ЦК, трудовой ритм на ц бригады. В два раза вы- 
каждом участке должен оп- росло количество работаю- 
ределяться большими, слож- щих по единому наряду, 
ными задачами, поставлен- Есть у кого учиться. На ос- 
ными на четвертый год пя- дове оценки конечного ре- 
тилетки. Для этого надо зультата, с распределением 
сконцентрировать внимание зарплаты по коэс})фициенту 
иа наиболее острых вопро- трудового участия работает 
сах, узких местах. коллектив одного из участ- секретарями партийных ор-

Оценка сделанного с по- ков завода «Электроцентро- ганизации или при отчетах 
зиций требований Пленума лит», возглавляемый П. И. на бюро слышишь, что 
ЦК КПСС приводит к неос- Карповым. Известны хоро- контро.ль идет по всем ли- 
поримому выводу; возрос- шими результата^ми брига- киям — действуют партий- 
шие возможности использу- ды строителей П. И. Заха- цые комиссии, народные до- 
ются далеко не полно. «  ренкова, П. Ей Вайсбека, зо-рные, ведомотвекный конт-

Н. Д. Лобажевич и многие роль, «РСомсомольский про- 
Взять одно из Многие, но далеко лектор»... На дело же этот

крупных предприятий рай'й'-цд gee. нё^дко низовые контроль неглубок, многие 
она объединение «Сиб- коллективы создаются фор- проверки поверхностны, дуб- 
электоомотор» Здесь нема- мально. Далеко не в каждой лируют друг друга, поэтому 
^лектромо р . д , бригаде труд оргах-пгзован по gg оказывают существенно-
ло сделано по техническому единому наряду. Редко где j.p влияния на улучшение

зарплата распределяется по деда, 
коэффициенту трудового
участия. Мы еще мало, а Районному комитету
порой и неглубоко обобща- КПСС надо повышать ини- 
ем опыт работы лучших, циативу хозяйственников, их

перевооружению производ
ства, его автоматизации и 
механизации. Вместе с тем 
низкое инженерное обеспе
чение производства не поз- Слабо привлекаем к этому ответственность за выполне-

мижртнгеР'Но-т'^хнических ра- ние планов и социалисти- воляет использовать высо- инженерно т „хничсскиа_  ца ---------—  о„„..
копрои-зводительное обору
дование с максимальной от 
дачей. В результате рост 
темпов выпуска продукцихг 
не соответствует заданиям 
пятилетки. А  ведь работа-

ботников, экономистов. Толь- ческих обязате.пьств. Соци-
ко с их помощью можно алкстическое соревнова.ние,
квалифицированно и обстоя- организационную и̂  идеино- 
тельно раскрыть сущность воспитательную работу на-
передового опыта, показать целить на безусловное вы
весь механизм хозрасчета. полненке планов, использо

вать все возможности Для 
ют в объединении люди, как никогда ранее, вы- пеоевьшолрспкл. К это-
разбирающиеся в вопросах рос потенциал предприятий ^дязывэют решения
производства и экономт;- стройиндустрии. Если гово- де,,ддрьского Пленума ЦК
ки. Но, к сожалению, еще рить о самом крупном, воз- выводы и указания,
дают о себе знать инерция, водящем объекты жилья ч '  ’ __
недостаток решительных соцкультбыта, — домострой- содержащиеся в т
действий. Инженерно-техни- тельном . комбинате, то его ступлетш Генерального сек-
ческие службы объединения возможности увеличились ретаря ЦК партии товари-
«Сибэлектромотор» должны особенно значительно. Про
быть сосредоточены на ме- . ведена реконструкция. За
рах по повышению эффёк- даиие же по возведению 
тивности производства еще жилых домов выполняется 
и потому, что коллективу с большим напряжением.

ща Ю. В. Андропова.
И. СПЕРАНСКАЯ, 

первый секретарь Со
ветского райкома КПСС.

Плюс девять процентов
в  первый день нового го

да участок мастера комму
ниста Зинаиды Афанасьев
ны Якубович выполнил 
дневное задание на 110 про
центов. Такое событие мож
но считать обычным, когда 
коллектив опытный. Но дело 
в том, что из 30 работников 
участка 12 были ученика

ми. В третьем цехе впервые 
внедрили операционную
сборку субблоков для чис
ловых программных уст
ройств.

'С нового года в объедине
нии «Контур» слились два 
сборочно-монтажных цеха. 
Это сократило управленче-

п  а т  и: и
Казалось бы, цифра по

вышения производительно
сти труда сверх установ
ленного задания, названная 
Ю. В. Андроповым в тексте 
выступления на декабрь
ском Пленуме ЦК КПСС, 
невелика. Но это на пер
вый взгляд. На самом деле, 
при напряженном, инже
нерно обоснованном плане и 
один процент превышения 
его не так просто дается. 
Ю. В. Андропов обратил
ся ко всем коммунистам с 
призывом найти резервы 
повышения производитель
ности труда. Обдумав его 
призыв, считаю — на каж
дом рабочем месте есть та
кая возможность. Есть она 
и в нашем автоматно-то
карном цехе, хотя он, по
жалуй, единственный на 
заводе, где полностью

внедрены технически обо
снованные нормы.

В первую очередь вижу 
резерв в более широком 
внедрении в цехе коллек
тивной формы труда. У 
нас еще мало бригад, рабо
тающих по единому наря
ду с оплатой по конечно
му результату. А праг:тика 
показывает, что в таких 
бригадах — к примеру мо
гу назвать коллектив, ко
торым руководит Евгений 
Шмидт. — и производитель
ность выше, и невыполняю
щих норм выработки нег. 
Другой резерв — ритмич
ность Е.нутризаводских по
ставок. Мы, например, 
прямо зависим от куз
нечного цеха. Случаются 
перебои. А  ведь не из со
седнего города металл вез
ти, а из соседнего цеха. По
ра начать в нашем цехе за

мену оборудования — мно
гие станки морально уста
рели, возраст их превышает 
тридцать лет. Но и другое 
верно — от трех до пяти 
станков каждый день стоят. 
И недвижимы они совсем 
не потому, что устарели.

...Организация труда, по
ставки, техническое пере
вооружение, дисциплина 
труда. Получается, что по
иск резервов — это задача 
не только того, кто Стоит у 
станка, ко и всех служб, 
всех отделов завода.

Что же касается нас, ра
бочих, то призыв Ю. В. Анд
ропова к повышению про
изводительности труда мы 
восприняли, в первую оче
редь, как дополнительное 
задание партии к плану 
1984 года. И, безусловно, вы- 
полнИдМ его.

А. СТРУН, 
наладчик автоматно-то
карного цеха Томского 
подшипникового завода.
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В у с л о в и я х  
эксперим ента
Часто стал заходить на 

крановую площадку секре
тарь парткома объединения 
Ф. Г. Файзов. Разговаривает 
со специалистами цеха, вы
слушает ветерана производ
ства, наблюдает, как работа
ет карусельный станок...

А  на днях зашел разго
вор и у меня с Фаридом 
Георгиевичем. Выяснилось, 
беспокоит нас одно и то же; 
длительное отставание на
шего цеха по выпуску роль
ганговых электродвигателей. 
Металлургические предпри
ятия страны не получили 
от нас в минувшем году 
6 тысяч электродвигателей 
(эти машины Бьшускает 
только наше объединение).

Тридцать второй год ра
ботаю на «Сибэлектромото- 
ре». Всякое бывало, но та
кого положения с поставка
ми рольганговых не припо
минаю. Причины разные. 
Долгое время обделена бы
ла вниманием руководите
лей предприятия крановая 
площадка: не обновлялось
оборудование. Отсюда
— маломеханизированные 
процессы, тяжелый, непри
влекательный труд.

Путь один — техническое 
переоснащение. Недавно
принято решение о строи
тельстве нового корпуса на 
5 тысяч квадратных метров, 
разработан проект реконст
рукции крановой площадкт'1.

Как уже сейчас з’-величить 
выщ'ск рольганговых элек
тродвигателей? Свои предло
жения высказал секретарю 
парткома. Суть вот в чем. 
Мы ежемесячно собираем 
машины пяти габаритов. 
Так годами сложилось в 
объединении, но это не 
лучший способ. Приходит
ся пять раз перестраивд,ть 
карусельные станки, еще 
чаще — револьверные. Те
ряем несколько смен в ме
сяц на эти перестройки.

А  можно ведь работать 
иначе: в первый месяц квар
тала изготавливать, к при
меру, только двигатели двух 
габаритов, во второй — ма
шины других размеров, в 
третий — оставшиеся. По
требители Б претензии не 
будут, так как отчитываем
ся перед ними покварталь
но. А  эффект такая орга
низация работы даст боль
шой ■— производительность 
значительно повысится.

Во всяком случае, рабо
тать, как раньше, нельзя. В 
последние два года объеди
нение не укладывается даже 
в так называемый «пре
дельный процент недовы
полнения» плана по постав
кам (он равен у нас двум 
процентам). Но, несмотря 
на это, коллективы вспомО' 
гательных цехов и ряд ос
новных все-таки получали 
премии. Сейчас, когда на
чинаем трудиться в усло
виях эксперимента, эта 
«лазейка» будет закрыта.

Правильно подчеркнуто 
Ю. В. Андроповым в тек
сте выступления на декабрь
ском (1983 г.) Пленуме ЦК 
КПСС: «И каждый из уча
стников этого процесса при 
нарушении договорных обя
зательств должен отвечать в 
меру своей вины». Хватит 
прикрываться «объективны
ми» причинами. Дело — в 
нашей неорганизованности. 
К примеру, установили в 
цехе № 4 станки с ЧПУ. 
Два работают, остальные 
простаивают. Просто обид
но: имея на предприятии
специальную службу, кото
рая занимается ' только 
станками с ЧПУ, не мо
жем уже более полугола 
отладить столь необходимые 
цеху механизмы.

В. КИРИЛЛОВ, 
токарь цеха Л'» 4 объе- 
диисяия «Сибэлектромо- 

тор», партгрупорг.
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ВАЖНЫМ СОБЫТИЕМ ДЛЯ ВСЕГО КОЛЛЕК
ТИВА РАБОЧИХ И ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКО
ГО СОСТАВА ТНХК БЫЛ В МИНУВШЕМ 
ГОДУ ПУСК • ЗАВОДА МЕТАНОЛА. А В 
ЭТОМ ГОДУ ЕГО БУДЕТ ВЫПУЩЕНО 500 ТЫ 
СЯЧ ТОНН.

НА СНИМКАХ: ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ПУЛЬТ УП
РАВЛЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА МЕТАНОЛА; В ХИ 
МИЧЕСКОЙ ЛАБОРАТОРИИ ОПРЕДЕЛЕНИЕ 
ПРОЗРАЧНОСТИ МЕТАНОЛА ПРОВОДИТ .ЛАБО
РАНТ ЧЕТВЕРТОГО РАЗРЯДА ФАИНА ФЕДО
РОВНА ИИГМАТУЛИНА.

Фото Н. Потапова.

< ' ч '

За строкой решений XXVI съезда КПСС

I
н ш ■ Идти на подъем!
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ский аппарат. Коллектив 
укрупненного цеха решил в 
этом году повысить произ
водительность труда на 9 
процентов. Характерно, что 
половину выпускаемой нын
че продукции будут состав
лять ЧПУ новейшего, чет
вертого, поколения.

А. АФАНАСЬЕВ.

— Коллектив эксплуатаци
онников ТНХК молод во всех 
смыслах. Он и оформился, по 
сути дела, в промежуток вре
мени между двумя областны
ми партконференция.чи...

— Вернее, продолжает
оформляться. В ближайшее 
время к нам придет боль
шое пополнение — те, кому 
предстоит осваивать произ
водство формалина. А  из 
двух с небольшим тысяч 
нефтехимиков, работающих 
сейчас, около семисот — 
комсомольцы; средний воз
раст труженика ТНХК — 
28 лет. Кстати, и пополне
ние партийной организации 
идет во многом за счет при
тока комсомольцев. Совсем, 
недавно стали кандидатами 
в члены КПСС Галина Дег- 
тя^ава н Сергей Рогожни
ков, аппаратчица и опера
тор цеха № 101. Вообще 
парторганизация растет
очень быстро. Сейчас она 
насчитывает уже 19 цехо
вых организаций и 5 пар
тийных групп. Это немалая 
сила.

— Главная задача коллек
тива — вывод на проектную 
.мошность двух первых заво
дов ' ТНХК?

—Да, разумеется. В новом 
году мы должны реализо
вать уже не 51 тысячу тонн 
полипропилена, как в 1983-м, 
а 73 тысячи тонн. Произ
водство метанола достигнет 
по.71умиллиона тонн. Но это 
цифры. Чтобы выйти на 
них, нужно добиться стаби-

О проблемах и трудно
стях роста молодого кол
лектива рассказывает в 
беседе с нашим коррес
пондентом секретарь парт
кома Томского нефтехи
мического комбината Сер
гей Александрович Ш А
ХОВ.

лизации коллектива, рит
мичной, безаварийной рабо
ты с минимальным количе
ством простоев.

— Но чисто производствен
ными вопросами этот круг да
леко не исчерпывается?..

— Перед нами со всей ост
ротой стоит такая важная 
социально-политическая за
дача, как рост кадров, — и 
в количественном, и в каче
ственном отношении. Особо
го внимания требует разви
тие жилищно-бытовой базы 
комбината. И, конечно, во
спитательная работа.

— Вот о се специфике хо- 
Tc.wcb бы поговорить подроб
нее.

— Специфика... Руковод
ство комбинатом доверено 
преимущественно молодым 
инженерам. Специалисты 
они, как правило, хорошие, 
а опыта воспитательной де
ятельности не имеют. Проб
лема? Еще какая. Значит,

нужно начинать с воспита
ния самих воспитателей.

В плане самокритики мо
гу сказать: мы еще недо
статочно работаем со смен
ным персоналом. Сам хо
зяйственный механизм ком
бината предполагает сделать 
центром воспитательной ра
боты именно смены. В свя
зи с этим требуется поиск 
новых форм и методов 
идейно-политической дея
тельности. Все мы внима
тельно изучили материа.пы 
июньского Пленума ЦК 
КПСС, но почему-то не 
спешим делать практиче
ские выводы из этого и.зу- 
чения. Вот простой при.мэр. 
Если единые политдни про
водятся во второй четвеог 
каждого месяца, то это зна
чит, что участниками таких 
мероприятий у нас становят
ся те, кто трудится в пер
вую смену. То же — с по
литучебой. Получается, что 
две трети коллектива каж
дый раз оказывается как бы 
в стороне от политической 
жизни предприятия! Мы 
сейчас резко осудили такую 
практику.

Коллектив должен идти, 
иа подъем. Но любое дви
жение вверх сопряжено с. 
трудностями. Ко.ммунисты. 
достаточно сильны, чтобы 
добиваться целей, постав
ленных июньским и де
кабрьским П.ленумами ЦК 
КПСС.

Беседу провел
В. ЛОЙША.

Первый секретарь райкома... В представлении 
каждого из нас это прежде всего принципиальность, 
деловитость, ответственность. Наконец, совесть, оли
цетворение партийности и всего того, чем и как жи
вет район.

Но как же тогда писать о первом секретаре? Рас
сказывать о делах района? О райкоме? О политике 
пли экономике? Или, может, о стиле работы? Но и 
то, и другое, и третье неразрывны в своем единст
ве партийной заботы о людях н их делах. Kaic са
ма жизнь...

ПЕРВЫЙ С ЕК РЕТАРЬ  РАЙКОМ А
I ВАИ Федорович Гри- 
> горьев, о котором хо- 
* чу рассказать, ровно 

13 лет работает первым се
кретарем Чаинского райко
ма партии. Признаюсь, что 
решение рассказать о нем 
не было случайным. Во- 
первых, такой стаж уже сам 
по себе говорит о многом. 
Но за первого, разумеется, 
«голосз'ют» прежде всего де
ла района. Каковы же они 
в Чаггаском?

Не вдаваясь в подробный 
анали:з деятельности за все 
эти тринадцать лет (да и 
возможно ли это сделать в

очерке?), назову только один 
показатель: в этом районе 
самая высокая в области 
насыщенность скота — 25 
голов на 100 гектаров сель
хозугодий. Район еще 13 
сентября выполнил трехлет- 
ний план продажи молока 
государству. И м е н н о
сверхплановая реализация 
молока позволила всем дэ 
единого хозяйствам завер
шить год с прибылью, ко
торая в общем составила 
более 7 ми.д.дионов рублей.

Мо.т:око — как бы марка 
района  ̂ Его слава и честь. 
Хуже с мясом. Но годовой

план его продажи тоя^е вы
полнен. И про-мышленность 
работает неплохо. Трехлет
ний план тоже выполнен 
досрочно.

Есть у района, конечно, 
свои проблемь! и сложнос
ти. В прошлую зимовку 
в совхозах имени Тельма
на, «Бундюрский», «Усть- 
Бакчарскин», «Северный» на 
ус.довную го.лову скота при
ходилось всего по 8—11 
центнеров кормовых еди
ниц. Тем не менее продук
тивность стада возросла. 
В прошлом году она была 
на 100 с лишним килограм
мов больше, чем, скажем,- в 
1980 году, и почти на 40 — 
чем в 1982-м.

II зерна чаинцы собрали 
не так у.ж мало — в сред
нем по 13,8 центнера с гек

тара. И силосные культуры 
удались — по 220 центнеров 
вышло на круг. Ну, а в 
сумме это вылилось в та
кой показатель — по 16,8 
центнера кормовых единиц 
на условную голову скота. 
Много это или мало? Для 
кожевниковцев сам -вопрос 
покажется несерьезным — 
смехотворно мало. А  чаин
цы впервые заготовили 
столько корма.

Суть перемен —■ в совер
шенствовании организации 
труда на полях и фермах. 
Точнее — во внедрении 
бригадного подряда. Важно 
отметить саму тенденцию. 
Если в 1981 году в районе 
была всего одна хозрасчет
ная бригада — Черемхов- 
ская тракторно - полеводче
ская в совхозе «Бундюр

ский», то в 1982 году таких 
бригад стало уже три, а в 
1983 году — 6 бригад и 11 
звеньев ’ на производегзе 
зерна, 17 — на сенокосе, 12 
— на силосовании, 8 — на 
производстве витаминных 
гранул. В итоге хозрасчет
ными коллективами стало 
обрабатываться 58 процен
тов пашни.

НО ИВАНА Федоровича 
эти достижения ни
чуть не обольщают. 

Особенно его тревожат не
дочеты и несоответствия в 
земледелии. Из 41-fb введен
ного севооборота полностью 
в районе освоена только по
ловина. Крайне медленно 
внедряется зональная сис
тема земледелия. И об этом 
Григорьев судит уже не 
только как партийный се

кретарь, но и как агроном.
Вообщ е он, кроме обы чной, 

закон чи л в ж и зн и  несколько  
ш кол — агро н ом и ческую , од
ногодичную  се л ь хо зш к о л у ,
тр е хго д и ч н ую  руководителей  
колхозов , в ы сш ую  п ар ти й 
н у ю ... На кого  у ч и л с я , тем  и 
работал . Бы л н ачальн иком  Ва- 
сю ган ско го  р а й се л ьхо зу  п равле
ния (до об-ьединения это го  
района с К а р гасо к ски м ), в 
А син е  работал начальником  
инспекции  по се л ьско м у  хо- 
г я й с тв у , и н стр укто р о м  и за 
ведую щ им орготделом  райко
ма, инспентором -организато- 
ром ... В разн ы е годы по-разно
му н азы в ал и сь  д о л ж н о сти , ко
тор ы е доверяли  ко м м ун и сту  
Гр и го р ьеву , но с у ть  своди лась  
к одному — к ор ганизац ии  
се л ьск о хо зяй ств е н н о го  произ
водства . Это  ж е о став ало сь  оп- 
редегяю щ им  в его работе, 
когда он был избран секр е
тарем К а р гасо кско го  райком а, 
ДЗ и теп ер ь , в П одгорном , он, 
се кр е та р ь , о твеч ает за  село ... 
Конечно, первы й о тв е ч ае т за

все, но село к а к  бы вы ш е это 
го всего .

Чем измерить степень его 
отдачи? Как он рабо '̂ает?

— Приходится ли считать
ся со временем?— переспра
шивает Григорьев. — В 7 
часов на работе и —  до но
чи. Да и как, например, 
будешь лимитировать часы 
приема, когда перед тобой 
живой человек? В общем, 
в двенадцать рабочих часов 
я не укладываюсь. А ив от
пуска всегда выхожу на 
дней 10—12 раньше.

И все-таки  его не покидает 
ощ ущ ение то го ,, что сделано 
ещ е мало , особенно когда 
речь за хо д и т о зам леделии .

— Ко гда в 1970 году 
я с та л  здесь  раб о тать , то 
см отрю , в с тр у к ту р е  по
севов озимой ржи всего 
198 ге ктар о в . Меня это очень 
уд и ви ло . П осудите сам и : 
обесп еченность парам и м ень

ше половины п отребностей . А 
ведь если нет паров — не 
жди ур о ж ая , И мы взяли сь  за 
дела в полеводстве к ак  раз с 
это й  сто р о н ы . И довели ко
личество  паров до тр е х  ты 
сяч гектар о в .

Д ВИЖЕНИЕ вперед — 
оно не всегда очевид
но. Важно свои идеи 

и мысли донести до людей. 
Но — как?

— Хотя диктовать свою 
волю иногда и приходится, 
— говорит Иван Федорович, 
— но я убедился; окриком 
не возьмешь... Да, убезкдать 
тру.дкее, это требует боль
ших нравственных сил, но. 
это надежнее. Наприме!», мы 
долго не могли убедить не
которых директоров совхо
зов в необходимости созда
ния хороших центров обще
ственно - политической ра
боты. Противился этому, к 
слову, директор «Чаинско
го» Михаил Григорьевич
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О в ы с
Высшая школа

0риентир-ХХ1 век
Е А ДАЧЕЙ первостепенной важности на- 

^Еано ускорение научно-технического 
прогресса на декабрьском (1^83 г.) Пле

нуме ЦК КПСС. «Многое будет зависеть от 
того, — говорится в выстзчглении Генераль
ного секретаря ЦК КПСС товарища Ю. В. 
Андропова, — как мы мобилизуем на ускоре
ние научно-технического прогресса коллек
тивы предприятий, научно-исследователь
ских и конструкторских организаций, инже
нерно-технические и научные кадры».

Кадры. Их готовит Для народного хозяйст
ва высшая школа. По существу это должны 
быть специалисты, ориентированные на уро
вень развития техники и технологий XXI 
века. И мы отлично понимаем, что наша 
главная задача не только дать студенту 
большой объем современных знаний, но и 
научить его эффективно их использовать, ре
шая проблемы, которые поставит перед ним 
жизнь.

Естественно, вьшолнить эту задачу без 
тесного взаимодействия с производством не
возможно. Например, на обучение одного 
студента по го.сбюджету . нам отпускается 

' всего 5 тысяч рублей — по тысяче в год. Мо
жем ли мы обойтись этими средствами сего
дня, если на обучение однбго студента толь
ко программированию мы должны затратить 
десятки часов машинного времени, а стои- 

.( мость его — 100 рублей в час?
Бюджет позволяет нам приобретать обору

дование на 100—200 тысяч рублей в год, это 
стоимость одной малой ЭВМ. А у нас три 
десятка кафедр, каждая из кото
рых должна иметь свои малые вьщислитель- 
ные центры. Я. уже не говорю о большом 
парке измерительной аппаратуры. Отрасли 
вкладывают в развитие нашей материальной 
базы каждый год не менее одного-полутора 
миллионов рублей.

Наконец, производство помогает нашему 
профессорско-преподавательскому составу
поддерживать на современном уровне свои 
знания.

Часто оперируем таким показателем, как 
объем вьшолненных научно-исследователь
ских работ. Наш институт, например, спосо
бен производить НИР на 8 с лишним мил
лионов рублей в год. Это много. Объемы — 
важный показатель, однако, на наш взгляд, 
важнее номенклатура, т. е. что мы делаем. 
Эта сторона деятельности вузовской науки 
сейчас является предметом пристального 
внимания партии и правительства. Надо пря
мо сказать, что эффективность научных ис
следований в вузах пока невысока. За счет 
чего ее можно повысить? Прежде всего, за 
счет правильного выбора места приложения 
сил. Наша стратегия должна быть такой; не 
дублировать направления научно-исследова
тельских учреждений отрасли, а делать то, 
чем они не занимаются. А  не могут они за
ниматься пхюблемами, возникающими на
стыке отраслей. То есть вузы должны скон
центрировать свои усилия на работе по
крупным многоотраслевым целевым програм
мам.

Однако мало решать задачи сложные, на
до уметь их решать быстро. А путь тут один 
— автоматизация научных исследований и 
проектирования. Об этом еще раз особо ска
зано в постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О мерах по ускорению 

. научно-технического прогресса в народном 
хозяйстве». Думая об этом, мы заботимся оо 
улучшении качества подготовки специали
стов, которым предстоит создавать новую 
технику и технологию. Недавно на совете 
института рассмотрели вопрос о перспекти
вах развития конструкторско-технологиче
ского факультета. Поставлена зaдa^ш в бли
жайшие сроки nepecTpoiiTb учебный процесс 
так, чтобы наши специалисты владели азами 
автоматизации проектирования и конструк-
тирования. ^  ПЕРЕГУДОВ,

ректор института автоматизированных
систем управления и радиоэлектро

ники.

в ЗВЕНЕ Д Е Л Е Ш А
Вениамин Степанович 

Сергейчик —■ один из за
чинателей безнарядной 
организации труда в кол
хозе имени Кирова Зы
рянского района. Воз
главляемое им звено ме
ханизаторов вот уже не
сколько лет подряд по
лучает высокие урожаи 
зерновых. Прошлая осень 
не была исключением —  
почти по 30 центнеров 
OBfa взяли на круг хле
боробы со своего бригад-
КОГО ПОЛЯ.

Организованно, со зна- 
иием дела ведут в эти 
дни механизаторы^ ре
монт сельскохозяйствен
ной техники. Каждый 
понимает, что основа 
урожая закладывается 
именно сейчас. Хватает 
и других дел —  обслу
живание животноводства 
прочно вошло в круг 
сбязанностей механизато
ров. Есть и их большой 
вклад в то, что хозяйст
во досрочно справилось с 
планом прошлого года по 
продаже государству мо
лока и мяса.

Как и в летнее время, 
тон в работе звена на 
зимнем комплексе сель
хозработ задает ветеран 
Вениамин Степанович 
Сергейчггк, которому до
верено представлять зы
рянских коммунистов- 
хлеборобов на областной 
партийной конференции.

В. ЯКОВЛЕВ.

1Ь-

Письма 
коммунистов

Меня нередко обвиняют: 
вот 'ТЫ, Валентина Леонть
евна, партийный человек, а 
выступаешь против бригад
ной организации труда, 
применения коэффициента 
трудового участия. Почему 
сложилось такое мнение? 
Постараюсь объяснить.

Сразу скажу: я — за кол
лективный подряд, за коэф
фициент трудового участия 
(КТУ). Когда Б минувшем 
:оду внедрили то и другое, 
сразу заметно подт.чнулась 
дисциплина. Хеперь уже 
значительно реже заходит 
.речь о прогульщиках. Но, 
признаться, ожида.па боль
шей отдачи от каждого жи- 
вотково.да, изменения в кор
не самого отношения к вы
полнению обязанностей. Но, 
к сожалению, все экономи
ческие меры обернулись 
больше формальной сторо
ной. Совет фермы, в кото
рый, кстати, я тоже вхожу, 
смотрит лишь за тем, вовре
мя ли пришел человек на 
работу. Разве только к это
му сводится дисциплина?

Нас в звене четыре дояр
ки, три скотника . и ■ дояр, 
который работает на два

Я - З А  б р и г а д н ы й  п о д р я д
двора. Платят нам от моло
ка, всем поровну. Получи
лась уравниловка, которую 
прикрыли КТУ. А  мы в 
звене работаем в разных 
условиях и по-разному. У 
меня в группе, например, 
50 коров, у других по 40. 
Естественно, что я больше 
затрачиваю труда. К тому 
:ке и продуктивность по мо
ей группе выше, чем у не
которых доярок. Но это в 
КТУ не учитывается. Полу
чается, что я работаю за 
кого-то, часть моей зарпла
ты начисляется другим. И 

■ше';»т0;̂ ько Я оказалась в та
кой'положений. Не сдружил 
нас пока бригадный подряд, 
ке подстегнул ленивых или 
кеумо.лых.

Понесла и моральный 
урон. Всегда была трехты- 
сячницей. А  вот нын\^ и 
2.600 килограммов не надои
ла, если брать в среднем по 
звену. Знаю, что на самом 
деле получила больше, но 
попробуй докажи. Как-то 
летом я подсчитала свои 
потери в заработной плате. 
Признаться, ахнула. Теряла 
я не руб.пь и не десять, а 
около ста рублей ежемесяч

но (с учетом дополнитель
ной оплаты за качествен
ную продукцию). Как же
тут не обижаться? Однако 
рук не опускаю, все же хо
чется доказать, что такой 
обезличенный подход не
нужен. Он даже вредит де
лу, так как скорее на руку 
ленивым.

— Почему у нас получи
лась обезличка? — с таким 
вопросом я не раз обраща
лась и к бригадиру фермы, 
и к управляющему отделе
нием, и к администрации 
совхоза^ Экономическая
служба цзюзео ^абЪт?ает», — 
сетуют все. А  кто же дол
жен наладить нормальную 
работу экономическей слу
жбы? Человек занимает ме- 

' сто, получает немалую зар
плату, а отдачи от него не 
требуют. Странное отноше
ние. И только ли экономист 
повинен? Экономические
расчеты на песке не пост
роишь, нужен сперва кон
кретный зоотекнический
анализ. Надо учитывать и 
продуктивность коров, фи
зиологию, то есть ввести в 
КТУ такие показатели, ко

торые бы обязательно отра
жали индивидуальный
вклад каждого. А  так  ̂рабо
тают люди с оглядкой друг 
на д^га; как бы не пере
трудиться, не вырваться 
вперед.

Не пора ли главному зоо
технику района, главному 
экономисту «спуститься» к 
нам да вплотную занять
ся конкретной работой, по
мочь нашим не справляю
щимся специалистам нала
дить внедрение бригадного 
подряда.

Не скажу, что у нас все 
плохо. Хоть и не справи
лись мы с годовыми зада
ниями по мясу и молоку 
прошедший год вселил в 
нас оптимизм. Вышло из 
застоя животноводство. Пол
ностью оздоровлено стадо. Я 
убеждена,, что неурядицы, 
возникшие с внедрением 
новых форм организации и 
стимулирования работы,
вполне преодолимы.

В. МОРОЗОВА, 
доярка Иштанской фер
мы совхоза имени Свер

длова.
Кривошеинский район.

КОЛЛЕКТИВ ДОЛЖЕН ЖИТЬ БУДУЩИМ
Хороший быт трудящихся 

— и их хорошая работа. Не 
случайно в Государственном 
плане - развития страны на 
ньшешний год предусмотре
но значительно увеличить 
объем реализации бытовых 
услуг.

Не скажу, чтобы йена - 
пряженно трудились мы в 
прошлом году. И план вы
полнили, и хороший рост 
услуг дали, и по объемам 
на одного жителя оказались 
впереди. Если сравнивать с 

) предыдущим годом, то 
1983-й — безусловно, шаг 
вперед. Но те успехи уже 
позади, и можно самокри
тично сказать: не все ис
пользовали, что могли.

Вспомним недавнее. В 
связи со специализацией 
цех по пошиву одежды пре
образовали в межрайонную

швейную фабрику. Нача
лись оправдания; нас-де 
плохо снабжают, обижают 
во всем. Виновато, мол, го
ловное объединение.

Стали мы в конце кон
цов разбираться и поняли, 
что дело-то в нас самих. 
Долгое время не было за
кройщиков, качество выпол
нения заказов снизилось, 
трудовая дисциплина упала. 
В общем, зчпел от нас за
казчик. Сколько теперь на
до приложить стараний, 
чтобы вновь доказать; мы 
можем удовлетворить ваш 
запрос, посетители.

Однако одним намерени
ем дело не поправишь. Вот 
мы и решили, раз такой 
больной для нас вопрос — 
кадры, обучить 20 выпуск
ников школ, в том числе 
пять на закройщиков, через

систему областного учебно- 
производственного комбина
та.

К сожалению, бывает и 
так: и люди есть, а оказать 
услугу не можем. Для ре
монта бытовой техники не 
хватает запчастей. Вроде бы 
и уважительная причина, а 
мириться с нею все равно 
нельзя. Усовершенствовали 
же мощности в объедине
нии «Томскоблрембыттехни- 
ка», и сельские РПУ впра
ве надеяться, что наконец- 
то наладят восстановление 
.запчастей.

У  нас неплохая матери
альная база, и если полу
чен значительный прирост 
бытовых услуг, то в основ
ном потому, что развивает
ся сеть комплексных при
емных пунктов и домов бы
та. Совсем недавно новый

Р
Нем измеряется обычная человеческая жизнь? Види

мо, не только возрастом. П. Г. Ушакову тридцать че
тыре. Рабочий, коммунист, бригадир, наставник. Стро- 

-го и значительно. А  за этим — увлеченность и предан
ность делу, глубокая порядочность, талант организато
ра и руководителя, чуткость воспитателя.

С Т Й В И И К
ПЕТР Ушаков

дом быта получили жители 
села Чердаты. Вот только 
жаль, что капитальный ре
монт одного из бытовых по
мещений райисполком пе
ренес на ньшешний год. 
Это значит, что еще 
много месяцев в нашей па
рикмахерской на голову бу
дут поливать из чайника, 
а фотографии проявлять в 
тазу. А  ведь быт — это не 
только план, но и культу
ра.

Что касается областного 
управления бытового обслу
живания, то оно могло бы 
энергичней решать насущ
ную Л.ПЯ всех бытовиков 
проблему — обеспечения 
транспортом.

Е. ДЕЙНЕКО, 
начальник Зырянского 
районного производст

венного управления.

...Николай Ткачев, токарь 
пятого цеха, заявляет кате
горично:

— Если хотите знать, на 
таких, как Ушаков, произ
водство держится. Он из 
тех, кто работает не по 
принципу «хочу—не хочу», а 
по принципу «надо—сделаю».
И нас, кстати, этому учит.

Николаю — 23 года. Он 
уже вышел из того возрас
та, когда имеют официаль
ного шефа. И все-таки, пе- 
речисля.ч многочисленные 
«звания» Ушакова; ком
мунист, член райкома пар
тии, отличный токарь, — 
он уважительно добавляет; 
наставник.

— З н ае те , м ож ет, п р о звуч и т
банально , но всем , чего я до
с ти г , обязан П етр у  Гавр ило
вичу У ш а к о в у . На завод я 
приш ел с одной целвю  — о т
б ы ть  время до ар м ии . Гр уд
ным подростком  не бы л , но и в 
передовики не с тр е м и л с я . Р а 
ботал себе ти хо-м ирно , про об
щ ествен н ы е  дела и д у м а ть  не 
хо те л . Ко гда  предлож или  вой
ти  в б р и гад у , п одум ал : с то 
и т ЛИО З н а л , что  у  У ш а ко в а  
почти ' д в ад ц ати л етн и й  с та ж  
работы  на заводе , что  он 
п ри н ц и п и ален , что  не промол
ч и т там , где  пром олчат д р у 
гие . И х о т ь  сам  я не тако й , 
У ш ако в  мне бы л чем-то си м 
п ати чен . З а п и с ы в а я с ь  в его 
б р и гад у , н ад е я л ся , что он не 

"будет за н и м а ть ся  в о сп и та те л ь 
ным зан уд ств о м , ведь сам  ещ е 
молодой...

Николай вспомнил эпизод 
из первых дней жизни 
бригады. Эпизод рядовой, но 
Ткачев считает, что для не-. 
го он сыграл определенную 
роль.

— Мы только-только на
чали работать втроем — 
Ушаков, Турчинович и я. 
Заготовки из литейки шли 
с перебоями. План цеха тре
щал по швам. Кое-что за
висело и от нас. Ну, ска
жем, если бы мы за три ос
тавшиеся до конца месяца 
дня сулшли выполнить не
дельную норму, положение 
можно было поправить. Я 
рассуждал так; не мы вит 
поваты в том, что горит 
план, начальству надо — 
пусть оно и выкручивается. 
Иначе отнесся к просьбе 
администрации Ушаков. Он, 
конечно, тоже помянул 
«ласковым» словом литей
щиков, но сказал: «Мужи
ки, надо сделать план! Лю
ди, которые от нас зависят, ‘ 
не виноваты. Не сделаем — 
и у  них будет простей». У 
меня тогда язык не повер
нулся возразить... План цех 
выполнил, а я вдруг почув
ствовал незнакомое до сих 
пор чувбтво удовлетворения 
оттого, что есть в этом и 
моя заслуга. Громко звучит? 
— улыбается Николай. — 
Но это правда.

Такие эпизоды в жизни 
бригады бывали и после. К 
сожалению, возникает не
обходимость «поднажать» 
в конце месяца, прихо
дится и заготовки по 
нескольку дней ждать, и 
брак «перелопачивать». И 
все-таки при словах «про
изводственная необходи
мость* Ушакова, что назы
вается, переворачивает. Он 
сразу начинает горячиться: 
«Я, конечно, наверстаю 
план; шахтеры-то не вино
ваты, они ждут наши вен
тиляторы, — но когда бу
дет порядок на производст
ве?!». Этот вопрос он не раз 
задавал в партийном бюро 
завода, на рабочих собрани
ях. Его горячность разделя
ют и члены бригады, им 
совсем не безразлично, ка
кой ценой дается план.

— Я и сам не заметил, 
как однажды поддержал 
Петра Гавриловича на соб
рании, — признается Тка-

н
н о в ь  П Я Т И Л Е Т К И

чев. — Глядя на него, по
нял, что нельз.ч молчать. 
Наверное, " в этом и есть 
главное достоинство Ушако
ва как наставника. Моло
дые рабочие незаметно для 
себя, начинают мыслить и 
действовать общественными 
мерками, по примеру нас
тавника.

Возрастная дистанция ме
жду Ушаковым и Ткачевым 
была невелика, а вот раз
ница в мастерстве огромная. 
Один ставил личное клей
мо на экспортные изделия, 
другой едва-едва вытягивал 
норму. Вот почему настав
ник учил: не теряй ни ми
нуты. Нет заготовок на твою 
операцию — иди на другую, 
не сиди без дела, если что- 
то непонятно — спроси.

Спрашивать приходилось 
часто: то станок из строя
выйдет, то заготовка с бра
ком попадет, то с инст
рументом незадача выйдет. 
На все вопросы Ушаков мог 
дать ответ, и у Николая 
сложилось твердое убежде
ние, что наставник все зна
ет и все умеет. Он любил 
смотреть, как тот экспери
ментировал, по многу раз 
изменяя режим работы 
станка, как мудрил с заго
товкой, то так, то эдак при
спосабливая ее на станине, 
как по-особому затачивал 
резец. Смотрел и учился. 
Скоро ста.т перевьтолнять 
норму, освоил несколько 
станков. Но не только про
фессии учился, как оказа
лось. Однажды пришел к 
наставнику и попросил ре
комендацию в партию. Уче
ник не подвел учителя: во 
время прохождения канди
датского стажа стал одним 
из победителей трудовой 
вахты мoлoдeл^и, посвящен
ной X IX  съезду ВЛКСМ, 
был избран депутатом рай
онного Совета...

А недавно в жизни кол
лектива произошло еще одно 
важное событие, решающую 
опль в.котором тоже сыграл 
бригадир.

На их участке сложилось 
тяжелое положение с обра
боткой изделий из чугунно
го литья. Оплата за эти опе
рации была неравноценной. 
Люди часто ,меня.дись, высо
кой дисциплиной не отли
чались. Выход напрашивал
ся сам собой — необходимо 
создать бригаду, которая от
вечала бы за весь комплект 
изделий из чугуна. Руко
водство цеха предложило 
Петру Гаввиловичу взять 
это дело на себя. Предло
жение товарищи Ушакова 
встретили без энтузиазма: 
кому нужны лишние хлопо
ты? Но и здесь бригадиру 
удалось убедить товарищей: 
надо! И вот какая мысль 
помогла принять оконча
тельное решение. Теперь он 
не один, их будет трое ели- 
номьппленников в новой 
бригаде. Можно сказать, они 
— коллективный наставник. 
Вместе и поведут за собой 
ОСТР льных!

...Н а  у ч а с тк е , где теп ер ь  
тр у д я тс я  13 человек — б р и га 
да У ш а ко в а , — ш ум н о . С та н к и  
сто ят  как-то  особенно п лотн о , 
и к а ж е тс я , что лю ди работт- 
ю - плечом и п лечу , го товы е 
в лю бую  м и н у ту  п ри чти  на 
помощ ь д р уг  д р у гу . В ц е н т
ре — бр игадир . Н евы со ки й , 
х у д о щ а в ы й , в ке п ке , из-под 
которой п облескиваю т Гл аза , 
он как-то  уд и ви тел ьн о  крепко  
и уверенно  с то и т  за  ста н ко м . 
Каж дое движ ен ие р а ссч и тан о , 
каж д ы й  ж е ст  о тр аб о тан , во 
всем та к а я  о сн о в ате ль н о сть  и 
н ад еж н о сть , что с р а зу  ста н о 
в и тся  ясн о ; на это го  челове
ка можно п о ло ж и ться , он мо
ж ет повести  за собой. '

Т. ВИНАРСКАЯ.
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Чарный. Тогда мы посадили 
всех директоров вместе с 
секретарями парткомов и 
партбюро хозяйств в авто
бус и провезли их по всем 
фермам. И они, встречаясь 
с животноводами на разных 
фермах, сами смогли убе
диться в нужности и полез
ности этих центров, а глав
ное — в том, что все при 
желании можно сделать без 
особых затрат. И тот же 
Чарный активно взялся за 
создание такогЬ центра.

В конечном итоге такое 
воздействие прямо сказыва
ется на производстве. Со
шлемся и на такой пример. 
Совхоз имени 60-летия 
СССР — передовое хозяйст
во района. Отсюда «пошла» 
на всю область поточно-це
ховая система производства 
молока и много других тех
нологических новинок. Не
сколько лет подряд здесь 
ведется трехразовое доение 
коров. Н зимой, и летом 
Дело это доброе, но не везде 
в области приживается. По

чему? И причем здесь сек
ретарь райкома?

— Потому что не только 
доярке легче доить корову 
два раз в сутки, но легче и 
зоотехнику, и директору, и 
секретарю райкома... Мень
ше забот и о том, как до
ставить вовремя молоко на 
завод, и о том, как объяс
нить дояркам, почему они 
должны работать больше, 
чем, скажем, животноводы 
в южном районе... Но наш 
идеологический актив вме
сте со специалистами суме
ли объяснить людям, что 
работать легче мы не мо
жем, иначе не получим 
нужного результата. И лю
ди идут навстречу. Но, по
вторяю, в приказном поряд
ке этого не добьешься.

Когда я спросил директо
ра совхоза имени 60-летия 
СССР Ремберта Эльмарови
ча Палосона, какую черту 
характера первого секрета
ря он бы выделил как оп
ределяющую, Палосон отве
тил так:

— Он — реалист...
А  я подумал, что совсем 

не случайно на первой стоа- 
нице отчетного доклада рай
кома были процитированы 
такие слова Генерального 
секретаря ЦК нашей партии 
Ю. В. Андропова; «Нам надо 
трезво представлять, где мы 
находимся. Забегать' вперед 
—значит выдвигать неосуще
ствимые задачи, останавли
ваться только на достигну
том — значит не использо
вать все то, чем мы рас
полагаем. Видеть наше об
щество в реальной динами
ке. со всеми его возмож
ностями и нуждами — вот 
что сейчас требуется».

Вот с какой позиции оце
нивал Григорьев деятель
ность коммзшистов района. 
С таких же позиций он оце
нивает и свою работу. В 
этом как раз и заключает
ся его реализм.

К ОНЕЧНО, были и У 
него свои учителя и 
наставники. С непре

менным уважением и благо

дарностью Иван Федорович 
вспоминает бывшего пред
седателя бывшего Васюган- 
сксго райисполкома Д. К. 
Кривошеина;— я работал то гд а  н ач аль
ником р айсе л ьхо зуп р ав л е м и к . 
Бы ло  мне д в ад ц ать  три |-ода. 
Т ак  в о т, если  пред седатель  
ко лхо за  с чем -нибудь о б р ати т
ся к К р и во ш еи н у , то  то т  обя
зательн о  сп р о си т , бы л пи он 
у  м еня . И если  не б ы л , то 
пош лет ко мне. А  если у ж  я 
не р еш у вопрос, с  которы м  ко 
мне о б р а тя тс я , не жди с п а 
сибо.

В К а р га ск е  Григорьев  мно
гое перенял у  к о м м ун и сто в , 
р аб о тав ш и х там  в свое время 
первы ми се к р е та р ям и , — М. Д. 
В яло ва  и А . Н . Соколова, и 
преж де всего  и х  ум ени е рабо
та т ь  ч етко , без с у е ты .

— Надо хорош о п оним ать  
свое полож ение. — обобщ а
ет Ч ван Ф едорович . — Если  к 
тебе об р ати лся  за  помощ ью  
человек , то  ты  обязан  сд е л ать  
все возможное и .невозм ож ное. 
П ервому секр етар ю  лю ди о ка
зы в аю т огромное доверие, и 
о п р авд ать  его он обязан  пре
ж де всего тр уд о м .

Оправдывать трудом... Как 
это просто и одновременно 
сЬожно! Но Григорьев, ко
торый родом из Григорьев

ки — иеоольшого селеньица, 
что вблизи Подгорного, тру
дится с тех пор, как сам 
себя помнит. Остался без 
матери, когда ему было все
го восемь месяцев. Без от
ца остался четырнадцати
летним. Отец, колхозник, 
Федор Григорьевич приучал 
своих ■ детей к труду сыз
мальства. Да иначе просто 
и быть не могло — в се
мье росло семеро... Причем 
это в военные и послевоен
ные годы. Сполна хватили 
Григорьевы лиха.

— Я за всю свою жизнь 
ни одной утки не убил, — 
улыбнулся Григорьев.

— Все некогда было?
— Нет, не потому. Отец 

был ярый защитник при
роды...

Когда Иван Федорович 
говорит о том, что его сама 
жизнь приучила к дисцип
лине и ответственности, то 
это не просто слова. С 14 
лет он в комсомоле. 30 лет 
в партии. Была, кроме всего 
прочего, и служба в адмии

(служил Григорьев в Порт- 
Артуре...).

— Я обязан партии всем, 
что у меня есть, — так те- 
пеоь говорит о себе.

Но снова, уже который 
раз, мы все возвращаемся 
к этому; что удалось,' что не 
удалось? Иван Федорович 
снова начинает говорить о 
том, как многого ждет рай
он от мелиораторов облас
ти, о проблемах становле
ния РАНО, о том, что бу- 
дет-таки у сельского учили
ща нормальное здание, что 
строительство хозспособом 
для иных директоров не по 
силам... Всех проблем не пе
речесть.

— Наверное, каждый че
стный коммунист никогда 
не удовлетворится сделан
ным, — говорит Иван Федо
рович. — И все-таки я сча
стлив. Счастлив тем, что 
тридцать лет в партии. Что 
мне оказано большое дове
рие. Что могу всего себя от
давать людям.

А. СОЛОВЬЕВ.
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41 АСУ народным хозяйством области получило вы
числительный центр

44 Сверхплановая нефть
Д| в  научном поиске ученые Института сильноточной 

электроники — еще одного академического коллектива 
44 Новая техника в лесу 
44 Открылась школа в поселке Светлом

Фото Е. Лисицына.
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...И С О В Р Е Ш Ш С ТЬ  ПРОСИТСЯ НА ХОЛСТ
:Размышления о роли и месте художника

Каждый год дороги ху
дожника приводят меня на 
север нашей области. Люб
лю писать людей и приро
ду в Чаинском, Александ
ровском, Каргасокском paii- 
онах. Приезжая в знакомые 
поселки, видишь огромные 
изменения, которые проис
ходят в .этих глухих преж
де местах. И бо.дьше всего 
меняются люди. Когда-то, 
в далекие годы, мало кто 
гштересовался здесь нашим 
искусством. На художника 
смотрели отчужденно, на 
его работу — как на ма.по 
кому нужную блажь... Как 
же изменилось время! Сей
час, куда бы ни приехал, 
всюду видишь неподдель
ный интерес к твоему твор
честву, стремление помочь, 
создать условия для работы. 
Выросли люди, и у , самого 
появляется такое дорогое 
каждому творцу ощущение 
нужности твоего дела со
гражданам.

А  как изменилась жизнь 
томских художников за 
последние несколько лет, 
Наша организация числен
но выросла и стала одной 
из самых многочисленных в 
сиб1грском регионе. Решена 
трз'Днейшая проблема ма
стерских; практически всем 
художникам, в том числе и 
молодым, созданы все ус
ловия для творчества. Од
но i-ra .лучших зданий об
ластного центра передано 
под художественный музей, 
где за короткое время уже 
было развернуто несколько 
значительных выставок. Хо
рошо заявляет о себе та- 
лант.тивая художественная 
мо.яодежь.

Все зто не может не ра
довать сердце человека, 
много лет жизни отдавшего 
искусству, его развитию и

становлению на томской 
земле. Нельзя не видеть в 
этом реального выражения 
той партийной заботы о ху
дожественном таланте, о ка
кой говорилось с высокой 
трибуны X XV I съезда КПСХ!, 
на jnoHbCKOM (1983 г.) Пле
нуме Центрального Комите
та партии.

Но большое доверие к ху
дожнику, поистине отече
ская партийная забота оп
ределяют и другое — высо
кую ответственность масте
ра за его работу, за умение 
найти точное место в общем 
строю людей труда, строя
щих на сибирских просто
рах новую жизнь. Партия 
направляет творческие уст
ремления художников на со
здание глубоких, вырази
тельных произведений, ут
верждающих наши комму
нистические идеалы, вос- 
певающюс людей труда, на 
увековечивание в живописи, 
графике, скульптуре наше
го замечательного времени. 
И сейчас, после появления 
ряда основополагающих 
партийных документов, на
кануне областной конферен
ции коммунистов, невольно 
спрашиваешь себя: все ли
сделал ты сам,'сделали твои 
товарихци для оправдания 
этого доверия?

Безусловно, томским ху
дожникам уда.пось добиться 
немало. Многие работы ' 
живописцев, графиков, мо
нументалистов, прикладни
ков получили высокую оцен
ку общественности и стали 
важным фактором граждан
ского и эстетического вос
питания масс. Имена томи
чей все чаще появляются 
на крупных художествен
ных форумах — не только 
в каталогах, но и в экспо
зициях. Стали томичи вы

ставляться и за рубежом. 
Это радует.

В то же время есть фак
ты и тенденции, заставляю
щие тревожиться. Не сек
рет, что самым боевым жан
ром в изобразительном ис
кусстве —особенно в искус
стве русском, советском — 
всегда бьша жанровая кар
тина. И это правильно, ибо 
только в развернутом, сю- 
жетно крепком произведе
нии можно со всей полнотой 
выразить время, выразить 
то, что волнует художника, 
что, собственно говоря, и 
призьшает его творить. 
Пройдем по экспозиции вы
ставки «Томская земля — 
преображенный край», ко
торая с успехом экспониро
валась в Москве, а сейчас 
только что развернута в 
нашем художественном му
зее. Да, есть жанровые ра
боты. Вот «Буровики» Алек
сандра Шумилкина. Вот 
«Комсомольске - молодеж
ная бригада бурового ма
стера Игоря Самара» Вик
тора Мухаметшина. Мож
но назвать еще «Бригаду’ 
Л. Ф. Тагокиной» Юрия 
Обидиентова. И... все. Ко
нечно, нужны и портреты, и 
пейзажи, и даже натюрмор
ты — все они воспитывают 
и гражданское чувство, и 
чувство прекрасного. Но, 
согласитесь, три жаггровые 
картины для большой, фак
тически от«1етной, выставки 
в столице — все-таки край
не мало.

Приходится констатиро
вать, что некоторых наших 
художников не отличает 
стремление решать сложные 
художественные задачи. И 
за жанровые картины в по- 
с.педние годы — да что го
ды, десятилетия! — они 
берутся все неохотнее. А

ведь «старики» — и худож
ники, и любители — отлич
но помнят, что были вре
мена, когда и Г. Ламанов, 
и М. Горбатенко, и В. По
пов, и Ан. Шумилкин, и 
другие активно трудились 
над жанровыми композици
ями. И дело у них (ес
тественно, на уровне требо
ваний того времени) шло 
неплохо, хотя условия для 
творчества были далеко не 
нынешние. Тогда, может 
быть, по молодости. Мы ма
ло думали о материальных 
и бытовых условиях, а стре
мились быстрее реализовать 
толпившиеся в душе замы
слы... И нс смотрели на свою 
работу с точки зрения полу
чения материальных благ.

Конечно, работа над серь
езной жанровой картиной — 
это большой труд, связан
ный с большими затратами 
времени и средств, причем 
в основном на подбор ма
териала, на изучение и ос
мысление его. В какой-то 
мере создание серьезного 
жанрового произведения — 
это . художественный подвиг. 
И печально, что молодое по
коление художников-томи- 
чей идет на этот подвиг не 
очень охотно...

Раз уж заговорил о мо
лодежи, надо сказать, что 
•людей молодых и ода
ренных в нашей худо
жественной о р г а н и 3 а- 
ции много. Именно им, пол
ным сил и энергии, по пле
чу жанровая картина — и 
о нашей, такой интересной 
и кттзгчей сегодняшней 
жизни, и на историческую 
тему. Надо быть . смелее, 
отважнее, что ли.

Ни в коей мере не хочу 
выступать против активного 
творческого поиска. Без, это
го вообще нет. искусства.

Поиски новых средств вы
разительности — это живой 
и плодотворный процесс. Но 
бывает (и у нас, к сожа
лению, тоже), что такие 
поиски оборачиваются фор
мальным изыском, оставля
ющим зрителя равнодуш
ным. И уж совсем не отно
сится к творческим поискам 
неумеренная эксплуатация 
фотоаппарата, И это у нас, 
к сожалению, бывает. Не 
случайно некоторые рабо
ты, в том числе и на уже 
упоминавшейся выставке, 
похожи на равнодушную фо
тографию, сделанную из ок
на чьей-либо мастерской...

За последнее время креп
че стали связи наших ху
дожников с жизнью. Об 
этом свидетельствуют экспо- 
З.ЧЦИИ, развертывавшиеся на 
предприятиях и в научно- 
исследовательских згчрежде- 
ниях, значительное увеличе
ние числа заказных ра
бот (эту тенденцию следует 
всячески . приветствовать). 
Но в этом плане сделаны 
толькр первые шаги. Надо 
бо.тгьше и чаще ездоть, ви
деть и ощущать труд на
ших советских людей, что
бы не изобретать тему и 
сюжет в мастерской, а что
бы сам жизненный матери
ал просился на холст.
. Партия призывает худож
ника ощущать себя прича
стным к решению стоящих 
перед страной социальных, 
экономических и политиче
ских задач. Место его там, 
где свершается сегодняшний 
день и творится будущее, — 
в самой гуще жизни. У  ху- 
дожников-томичей найдется 
достаточно сил и таланта, 
чтобы быть на уровне этих 
задач.

Я. ПАНОВ, 
член Союза художников 

СССР, член КПСС.

Преображенный 
к р а и

Во вторник в залах художественного музея открылась выставка 
«Томская земля — преображенный край»

Этого чяса с нетерпением 
ждали все любители изоб
разительного искусства, 
жадно читавшие сообщения 
И.З Москвы, где осенью ми
нувшего года экспонирова
лась выставка наших и 
московских художников 
«Томская земля — преобра
женный кран». И вот во 
второй день нового года в 
обновленных залах област
ного художественного музея 
для всеобщего обозрения 
стали доступны почти три
ста полотен, рисунков, 
скульптур и изделий при
кладного искусства, пересе
лившихся с Кузнецкого мос
та на берега Томи.

— Выставка, — сказал, 
открывая экспозицию, за
меститель председателя обл
исполкома Н. Г. Черкашин, 
— организованная по ини
циативе обкома партии, при 
большой помойки Министер
ства культуры РСФСР, Сою
за художников России и 
Московской организации ху
дожников, стала заметным 
событием в эстетической 
жизни области. Она при
влекла большое внимание 
москвичей.

Председатель правления 
Томской организации Союза 
художников РСФСР заслу
женный художник РСФСР 
К. Г. Залозный обратил осо

бое внимание • собравшихся 
на то, что все работы вы
полнены по заказу пред- 
приятии и организаций об
ласти.

Выставка просторно раз
местилась в залах музея. 
Она, несомненно, бз'дет 
пользоваться вниманием то
мичей. В книге отзывов уже 
пояБнл11сь первые записи.

НА СНИМКАХ: работы
томских художников — 
Ю, Павлова «Над тайгой» 
и И. Перекопского «Новое 
Томска»; томские художни
ки Т. Вельчикова, Я. Панов 
и Ю. Обидиентов вместе со 
зрителями в залах выставки.

Фото Н. Потапова.

— Ну, ДО воскресенья. Встретимся на лыжне.
— А  я, наверное, не приду. Сами понимаете, 

семья, надо и с детьми побыть.
Ч

— Чудак-человек. С детьми ведь гулять надо, 
вот и приходите покататься. А  мы там будем обя
зательно.

— Да мал еще ребенок-то...
— Тем более. Радости ему будет. Так что ждем.
— Ладно. Рискну...

А  в чем, собственно го
воря, риск-то? В том, чтобы 
на два часа оставить при
вычное кресло перед теле
визором и вместе с сыниш
кой промчаться по укатан
ной трассе, дав ему возмож
ность вдоволь поваляться в 
снегу? И Александр Ивано
вич Поливанов, заместитель 
управляющего трестом
«Томскжилстрой», пригла
шая своего сослуживца на 
воскресную прогулку, втай
не, конечно, надеялся, что 
не устоять тому перед ти
шиной заснеженного леса, 
бодрящим морозцем и бы
строй лыжней; Так, кстати, 
оно и вышло.

Возможно, вы заметили, 
что в разговоре у Полива
нова в основном глаголы 
множественного ч и с л а ;  
«будем», «ждем». Разумеет
ся, это не случайно. Каж
дое воскресенье выходит 
на .лыжню их небольшая 
семейная команда. Костяк 
ее неизменный — папа и 
мама. А вот не так давно 
в «сборной» Поливановых 
произошла замена. Вместо 
плтнадцатилетнего сына Ди
мы в регулярные состяза
ния вступила шестилетняя

Н А  л ы ж н ю ?
В С Е Й  С Е М Ь Е Й !
Оленька, а кандидатом в 
основной состав числится 
двухлетняя Наташа. Что же 
касается сьгаа, то из разря
да «любителей» он перешел 
в «профессионалы»; занима
ется в лыжной секции и 
уже выполнил норму перво
го разряда.

Мне довелось быть сви
детелем одной из побед По
ливановых на городском 
празднике массового лыж
ного спорта; Победили они 
уверенно и красиво. При 
солидной, к слову, конку
ренции.

С ' тех пор, когда по ини
циативе областного комите

та партии началось бурно 
развиваться массовое физ
культурное движение, ни 
одно лыжное состязание не 
обходится без семейных 
стартов. Успех этого добро
го начинания обеспечили 
пристальное внимание пар
тийных и общественных ор
ганизаций, неистощим«я
фантазия устроителей со
ревнований. Томск заслу- 
жи.л звание .лауреата Всесо
юзного конкурса «Всей 
семьей — на старт!», органи
зованного газетой «Извес
тия» и Спорткомитетом 
СССР. С каждым годом 
участников становится все

больше и борьба подчас ве
дется нешуточная. Тем не 
менее команда Поливано
вых дважды, по итогам сезо
на признавалась лучшей в 
области. Так в чем причина, 
их успеха?

— Трудно сказать, — от- , 
кровенно признался глава 
семьи. — Никаких особых 
методик мы не применяли. 
Просто старались с самого 
раннего детства брать ребя
тишек с собой на прогул
ки, соревнования, А потом 
они и сами привыкли.

Безусловно, в командах, 
подобных этой, как ни в ка
кой другой, пример старше
го особенно важен. Навер
ное, младшим членам семьи 
здорово повезло: их роди
тели давно в крепкой дру
жбе со спортом.

— Мы с Сашей жили в 
детстве в одном дворе, — с 
улыбкой говорит мама, Ве
ра Петровтш, старший ин
женер инстчттута «Томск- 
гражданпроект*. — Помню, 
как он увлекался коньками, 
лыжами, гонял на велоси
педе. И сама я тоже зани
малась, хотя особых успехов 
не добилась.

— Ничего страшного, — 
вступил в разговор Алек
сандр Иванович. — В кон
це концов, важно, как го
ворится, участие.

Что ж, справедливость 
0.ЛИ.МПИЙСК0ГО принципа не
оспорима, как бесспорно и 
то, что родители сумели по
вторить себя в детях.

— Когда мы в тресте 
«Томскжилстрой» стали уде
лять больше внимания мас
совому спорту, столкнулись 
с рядом проблем. Одна из

них — чисто психологиче
ская, Непросто было убе
дить людей в необходимос
ти заниматься физической  ̂
культ>'рой. Этого бы, конеч - ' 
нб, не произошло, если на
учить человека с детства 
ощущать радость движения, 
воспитать потребность в 
ежедневном общении ' со 
спортом.

Да, лыжи, коньки, бег, 
плавание — это здоровье. 
Но не только. Это и воспи
тание характера; настойчи
вости, умения терпеть, целе
устремленности. Важно? Ко
нечно!

И, наконец, просто прият
но видеть сьша подтяну
тым, бодрым, уверенным. 
Что может быть большей 
наградой для родителей!

Таковы аргументы отца в 
поддержку совместных тре
нировок, прогулок, соревно
ваний.

т— И все-таки, как вы на
чали участвовать в стартах 
«Мама, папа, я»?

— Очень просто, — отве
чает Вера Петровна. — Коль 
скоро пришли, почему бы 
не посостязаться? А потом 
уже почувствовали вкус к 
этому. Тем более что полу
чалось удачно: сумели за
воевать награду.

На телевизоре восседает 
замечательная плюшевая 
собака. Первый в жизни 
приз Оли Поливановой, ко
торая с нетерпением ожида
ет каждого выходного дня, 
уже j’BepeHHO стоит на лы
жах и не боится падать. 
Согласитесь, не так уж это 
и мало.

Е. ФРОЛОВ.

ОТ МИНИСТЕР СТВА  
Ф И Н А Н С О В  С С С Р  
И ГОСУДАРСТВЕННОГО 
Б А Н К А  С С С Р

О выпуске в обращение 
памятной монеты в связи с 
400-летием со дня сд5е|>ти 
русского первопечатника 
Ивана Федорова.

3 ян в зр я  1984 г , вы п ускэ* 
е тся  в обращ ение пам ятн ая  
монета д остоин ством  в 1 рубль  
в связи  с 400 - летнем  со

дня см ерти  р усско го  первопс' 
ч а тн и ка  Ивана Федорова — 
о сн евлтеля кн и го п еч атан и я в 
России  и на У кр аи н е .

П ам ятн ая монета д о сто и н ст
вом в 1 руб ль  и зго тав л и в ае т
ся из медно-никелевого сп л а
ва белого ’ ц вета  и имеет фор- 
МУ « р у га  диаметром  31 мм.

М онета с лицевой и оборот
ной сторон имеет в ы сту п а ю 
щий к а н т  по о кр уж н о сти .

На лицевой стороне моне
ты   ̂ располож ен Го суд ар ств ен 
ный герб С С С Р  и имею тся 
надписи  <'СССР», «1 рубль» и 
«1983».

На оборотной стороне мо
неты  в ц ентре изображ ен 
ф р а гм е н т п ам ятн и ка  И вану 
Ф едорову в г . М оскве, справа 
от него помещ ены д аты  «1510» 
и «1583», в ниж ней части  име
е тся  надп и сь  «Иван Федоров», 
а в верхней  части  по о к р уж 
ности — « Р ус ски й  первопе
ч атн и к» .

О бразую щ ая п оверхн ость  мо
неты  имеет две углубленнь»в 
надписи «Один р уб ль» , кото
рые разделены  двум я то ч к а 
ми.

П ам ятная м онета, в ы п уск ае 
мая в обращ ение в св.пзи с 
400-летием со дня см ерти  р ус
ско го  первоп ечатника Ивана 
Ф едорова , н ар яд у  с находя- -s 
щ им кся в настоящ ее время в Л 
обращ ении м онетам и , обяза- \ 
те л ьн а  к прием у го суд ар ств е н - / 
ны м и , кооп еративн ы м и , общ е
ствен н ы м и  п ред п ри яти ям и , уч 
реж ден иям и , ор ган изац и ям и , 
колхозам и  и отдельны м и ли 
цами во все виды п латеж ей , 
а так ж е  бан кам и , сберегатель- 
ftbiMM кассам и  и предприятия-' 
ми м и н и стер ств  связи  для за 
числения на те к у щ и е , р асч ет
ные сч е та , во вклады^ на а к 
креди ти вы  и для  перевода без 
в сяк и х  о граничен ий .

ВЕТЕРАН Ы . , 
ОТЗОВИТЕСЬ!

С о вет ветеранов 90-й Роп- 
ш ннсной Краснознам енной  ор
дена Суворова стр елковой  ди 
визии  2-й ударной  армии про
до л ж ае т поиск однополчан — 
уч ас тн и к о в  боев на О раниен
баум ском  плацдарм е в ян вар е  
1944 года и п р о сит и х  срочно 
сооб щ ить  о своем со гласии  
п р и н ять  у ч а с ти е  во встр ече , 
которая п о св ящ ае тся  40-летню  
разгром а н ем ец ко -ф аш и стски х  
войск под Л ен и н гр адо м . В стр е 
ча со сто и тся  в середине я н в а 
ря в поселке Го сти ли ц ы  Ло
м оносовского района Л ен и н 
градской  о б л асти , о своем ж е 
лании  п р и н ять  уч ас ти е  во 
естрече просьба сообщ ить  те 
леграм м ой по ад р есу . 195274, 
Л ен и н гр ад , Ти хо р ец кий  про
с п е к т , дом 33, корп ус 2, 
кв . 87 , или по те л е ф о н у  
5-55-44-57, п редседателю  совета 
ветеранов П ан телееву Н ико
лаю  А ле ксан д р о в и ч у .

С Р Е Д А , 4 ян вар я 
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М О СКВА
8.00. «Бремя». 8.55. «Клуб 

путешественников*. 9.55. «Зим
ние узоры». Концерт. 10.15. 
«Полнолуние». Телеспектакль. 
11.45. «Приключения капитана 
Врунгеля*. 5-я, 6-я и 7-я се
рии. 12.15. Новости.

С 12.20 до 14.15 — перерыв.

14.15. Новости. 14.35. «Плти- 
• летка — дело каждого». До
кументальные фильмы. 15.20. 
Концерт из произведений ком
позитора Ю. Чичкова. 16.10. 
«Поезда идут на Сахалин». 
16.Зо. «Приключения Электро
ника». Зя серия — «Л1аль- 
чик с собакой*. 17.40. «Спорт 
за неделю». 18.10. «Воспоми
нание о Великом Устюге.*. До
кументальный фильм. 18.25. 
Че.мпнонат мира по хоккею 
среди молодежных команд. 
Сборная СССР — сборная 
Швеции. 2-й и .'3-й периоды. В 
перерыве (J9.00) — «Сегодня
в мире». 19.50. Премьера теле
визионного девятисерийного 
художественного фильма «Рос
сия молодая» по мотивам од
ноименного романа Ю. Герма
на. 1-я серия. 21.00. «Время». 
21.35. «Документальный зк- 
ран*. 22.35. «Земли священ
ный уголок* Документальный 
телефильм. 22.45. «Сегодня в 
мире». 23.00. 4-й Международ
ный юношеский турнир по 
футболу памяти первого вице- 
президента ФИФа В. А. Гра
наткина. Сборная СССР-1 — 
сборная Бельгии.

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
М О СКВА

8.00. Утрен,няя гимнастика. 
3.20. «Творчество юных». 8.50. 
«Невеста с севера». Художест
венный телефнль.м. 10.05. «Ма
мина школа». 10.35. «Знай и 
умей*. 11.15. «Мугалим». Доку
ментальный телефильм. J1-40. 
«Немецкий . язык». 12.10.

' «Фильм — детям». «Тигры на 
.льду». 13.30. «Псков». Доку
ментальный телефи.льм. 13.50. 
«Бамсе — ' самый сильный 
медвежонок». 2-я серия. 14.20. 
С. Прокофьев. Музыка из ‘ ба
лета «Ромео и • Джульетта». 
15.05. Новости.

С 15.10 до 17.30 — перерыв.
ТО М СК

17.30.. Новости. 17.35. «Ве
черние беседы». Документаль
ный фнль.м.

М О СКВА
18.00. Новости.

ТОМ СК
13.20. «С водой др.ужить — 

здоровы.м быть*. Репортаж if3 
спорткомп.лекса «То.мь». 13-45. 
«Улыбка че.мпиона*. Доку.меы- 
та.льный фильм. 19.00. «День 
области». 19.20. «Формула ус
пеха». Фильм комментнр\ст 
доктор экономических наук 
В. А. Гага.

М О СКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М СК

20.15. «Чтобы музыка звуча
ла*. Говорят участники твор
ческой лаборатории народных 
университетов культуры.

М О СКВА
21.00. «Вре.мя.»-. 21.35. «Бас

ни Крылова и шуточные пес
ни». Фильм-концерт.

/

Сегодня по области — об' 
лачная погода с проясне
ниями, местами слабый 
снег, ветер южный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура 2—7, в Томске 2— 1 
градуса мороза.

5—б января — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, ветер 
южный, 10—15 метров в се- 
кунд!у, температура ночью 
6—11, по северным районам 
14—19, днем 3—8 градусов 
мороза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

. ы

ТЕАТР ДРАМЫ 
4 ян в ар я . «В  мире сказки »  

— 10-30, 12-30, 14. « К ан д и д а
ты »  — 18-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

4 января. Новогоднее пред
ставл е н и е  — 10-30, 14.

■yL Концертный 
з а л

4 января. Музыкальные бе
седы. «Кор оль м уэч .и альн ы х  
и н стр ум ен то в»  — 11.

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

4 ян в ар я . «Королевство  к р и 
вы х зер кал» ' ■— 10-.50. «Ско
р о сть»  — 9-10, 12-30, 14-10.
16- 10, 13-20, 20, 21-30. 

имени М. ГОРЬКОГО
4 января. «П ровал операции 

«Бо льш ая М едведица» — 0,
10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 18-10,
20 , 21-50. «Обрыв» — 8-40,
10-20, 12, 3 3-40, 15-20. 17, 18-40, 
20-20, 22. З ал  ки н о хр о н и ки .
М ультсбор н ик  N5 122 — 0,
10-15, 11-30, 12-45. 14. «Доро
га  в -западню» — 15-15, 16-20.

«ОКТЯБРЬ»
4 января. «П ровал операции 

«Бо льш ая М едведица» — 9,
30-50, 32-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20 21-50. «Н еж ны й в о зр аст»
— 8-40, 12,' 13-40, 15-20. 17,
13- 40, 20-20, 22. М ультсб о р н и к  
Л’о 63 «Если  вериш ь в ск а зку »

10-30.
' имени И. ЧЕРНЫХ
4 январ-я. «М иллионы  Фер- 

г'лакса» — 0. 10-40, 12-20, 14. 
16. 17-40, 19-20. 21. «День к о 
м андира дивизии» — 9. 10-49.
14- 20, 16, 17-40, 19-20, 21.
« К л я к са  на сказке »  — 12-20,

«ПИОНЕР»
4 января. Мультфильм «Две

н ад ц ать  месяцев» — 9, 11. «В 
тр идевятом  ц ар стве»  — 13, 15. 
«К укар ач а»  — 17. 19, 21.

«СИБИРЯК»
4 января. .М уль тсб о р н и к  

Ne 117 — 9-20. «Ш естой» — 
U ,  12-40, 14-20, 17-40. 19-20,
21. «В  тр идевятом  ц ар стве» — 
16.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
4 ян в ар я . «М оенва слезам  не 

верит» (,аве серии) — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКЛБЕЛЬ»
4 января. «Ты сячи  м и ллиар 

дов долларов* (две серии) —
17- 30, 20-30.

Пользуйтесь услугами автоматической 
телефонной междугороАной связи

в Томске принята в эксплуатацию первая очередь ав- 
то.матической междугородной телефонной станции 
(АМТС), которая позволяет круглосуточно без предвари
тельного заказа и шомощи телефонистки вести перегово
ры с Москвой, Барнаулом, Иркутском, Красноярском, 
Кемеровом.

Для установления автоматической связи наберите 
цифру «8». Услышав непрырыв-ный сигнал, наберите 
код вызьгааемого города:

Москва — 095
Барнаул — 385
Иркутск — 395
Кемерово — 384
Красноярск — 391,
Затем перед номером вызываемого абенента набира

ем такое количество цифр «2», чтобь! общее число зна
ков равнялось семи.

Например, если номер абонента из Кемерова пяти
значный, набираем цифру «22»; если номер шестизнач- 
иьш,' набираем цифру «2». При семизначном номере 
выравнивающие цифры не набираются.

После этого подобную операцию производим с номером 
вызывающего абонента. Общее число цифр должно 
быть равно 18. Чтобы не забыть последовательности на
бора, рекомендуем записать все цифры.

Набирать следует, не задерживая обратный ход диска 
номеронабирателя. Цифры кода и номера должны наби
раться с паузами не более 5 секунд.

При правильном наборе через 20—40 секунд произойдет 
соединение и, если абонент свободен, вы услышите длин
ные гудки

В случае появления сигнала занятости повторите на
бор через одну-две минуты.

Оплата производится по фактической продолжитель
ности раз1Ч)вора в соответствии с действующими тари
фами.

В настоящее время услугами АМТС могут пользовать
ся абоненты АТС-3 (абоненты, у которых телефоны 
начинаются на цифру «3»). Для АТС-2, АТС-4, АТС-5 
дата включения будет сообщена дополнительно.

Телефоны для справок 3-02.-30, 3-02-62. По вопросам 
расчета за услуги АМТС обращайтесь по тел. 3-13-52.

Издательство' «Красное 
знамя» принимает заказы 
на изготовление шильдов 
(таблички по технике безо
пасности, номерные знаки, 
наименования кабинетов,
схемы, отпечатанные на ме- 
тал.че).

Агщес и з д а т е л ь с т в а :  
г. Томск ул. Советская, 47. 
Тел. 3-31-32, 3-45-30 (после 
13 часов).

Филиал технического училища .№ 2 совместно с произ
водственным объединением «Сибкабель» ОБЪЯВЛЯЮТ 
ПРИЕМ учащихся со средним образованием по специаль
ностям: электромонтер по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования; слесарь по ремонту промышлен
ного оборудования; контролер отдела технического кон
троля.

Срок обучения — 8 месяцев, стипендия — 72 рубля в 
месяц. Отличники получают повышенную стипендию. 
Время обучения, в училище засчитывается в трудовой 
стая;. Выпускники филиала училища направляются на 
работу по полученной специальности в производственное 
объединение «Сибкабель». Окончившие училище с отли
чием пользуются льготами при поступлении в высшие, 
средние специальные учебные заведения по родственной 
профессии.
. Начало занятий — по мере комплектования групп.

Приемная комиссия работает ежедневно, кроме воск
ресенья, с 9 до 17 часов, по адресу: 634006, Томск, ул. 
Пушкина, 63. Телефон 5-80-61, доп. 1-35 или 8-55.

Проезд автобусами №№ 3, 6, 10, троллейбусами №№ 1, 
3 до остановки «Путепровод».

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
завод резиновой обуви: 
главного бухгалтера завода, 
клейщиц, иамазчиц, каланд
ровщиков, прессовщиков, 
вулканизаторщиков, валь
цовщиков, швей, слесарей, 
электриков, подсобных рабо
чих, транспортировщиков, 
машинистов паровых кот
лов, дворников, трактори
стов.

Работающие на , .заводе 
пользуются льготами, пре
дусмотренными трудовым 
законодательством.

Завод располагает спор
тивным комплексом, дет
скими комбинатами.

За направлением на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству, и его фи
лиал (ул. Бердская, 18).

Справки по тел. 3-85-48, 
3-85-34.

Коллектив Томского хи
мического завода извещает 
о смерти электромонтера

А Ш И ХМ И Н А  
Юрия М ихайловича ,

последопапшен 30 декабря 
1983 года, и выражает глу
бокое соболезнование род- 
ны.м и близким покойного.

А дрес ред акц и и : 634050, I омею ГС П . пр . Ф р ун зе , Ю З. Телеф он ы ; приемной редактора — 3-44-35, зам е сти те ле й  р е д акто р а— 3-06-52 , 3-31-25, о тв . се кр е тар я  —3-32-34, се к р е та р и а та  — 3-40-26. от-
дела п ар тийной  ж и зн и  — 3-40-51, отдела п ро п аган ды  — 3-40-24, 3-31-22, отдела п р ам ы ш лен н  ости  — 3-46-76, 3-40-58, о тд ела  н еф тегео ло ги и  и с тр о и те л ь с тв а  -  3-41-53, 3-41-83. отдела сел ьско го  х о зя й с тв а  — 3-43-75.
3-43-60. отдела н ау к и  и учеО ны х заведений — 3-43-63, о тдела инф орм ации  — 3-43-32. 3-06-31, отдела со в етско го  с тр о и те л ь ств а  и б ы т а —3-31-61. о тдела писем  — S-41-65. 3-06-87 , 3-06-31,
соб ствен н ы х норреспондентов в Стреж евом  — 9-23-33, в Ко лп аш еве  — 36-55, общ ественной  прием ной — 3-42-07. о тд ела  6в-ьявпений — 3-06-62. д е ж ур н о го ' — 3-41-59. областмоо
ж ур н ал и стско й организации — 3-40-91. приемной и зд а те л ьств а — 3-15-25. б у х гал те р и и  — 3-10-17.
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